
Сегодня одной из основных 
проблем, беспокоящих че-

ловечество на фоне глобаль-
ного процесса изменения кли-
мата, превращения в пустыни 
огромных земельных угодий 
и дефицита питьевой воды, 
безусловно, является экология. 

Октай СУЛТАНОВ

Эти злободневные вопросы на-
шли свое отражение в «Целях в об-
ласти устойчивого развития ООН», 
разработанных в 2015 году. К сожа-
лению, 17 глобальных целей разви-

тия, которые ставит перед собой 
ООН до 2030 года, в регионе Юж-

ного Кавказа могут так и остать-
ся на бумаге. 
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Президент Франции Эм-
манюэль Макрон снова 

в центре внимания мировой 
политики. 9 апреля Макрон 
заявил о возможности при-
знания палестинского госу-
дарства в ближайшие меся-
цы, отметив, что это может 
произойти в рамках между-
народной конференции по ре-
шению о двух государствах, 
сопредседателем которой он 
станет в июне.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В интервью телеканалу France 

5 после двухдневного визита в Еги-
пет Макрон сказал: «Мы должны 
двигаться к признанию (Палести-
ны), и мы можем прийти к этому 

в ближайшие месяцы». 
Некоторые сочли озвученное 

на французском телеканале данное 
заявление за шаг навстречу миру. 

Свидетельствуют потерпевшие
В суде продемонстрированы видеоматериалы, 
связанные с 39-дневным ребенком, которого 
армянские военные сожгли в Баганис-Айрыме

В НОМЕРЕ
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Желание лучших экспертов 
политологии из 44 веду-

щих стран всех обжитых кон-
тинентов посетить Карабах-
ский университет в Ханкенди, 
а главное, почерпнуть новые 
знания из общения с Прези-
дентом Ильхамом Алиевым 
- еще один довод признания 
справедливости стратегии 
официального Баку. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Само название состоявшего-
ся на днях в столичном Универ-
ситете АДА Международного фо-
рума - «К новому миропорядку» 
- свидетельствует о новом ста-
тусе Страны огней, где в послед-
нее время авангард профессуры 
иногда даже дважды в год обсу-
ждает глобальные вызовы, при-
чем с обязательным посещением 
Карабаха и Восточного Зангезу-
ра. И это неудивительно.

Сегодня оба региона незави-
симого Азербайджана являются 
витриной завидного возрождения 
гораздо более качественной жиз-
ни, чем до и особенно в годы ок-
купации. Если четыре с неболь-
шим года назад в сплошь зами-
нированном Физулинском районе 
путника на каждом шагу поджи-
дали мины, сегодня гостей встре-
чает международная воздушная 
гавань, а следом - современная 
Дорога Победы длиной в 100 км, 
ведущая в Шушу через красивей-
шие лесистые горы, проходя по 
освещенным тоннелям и созда-
вая уверенность в том, что все 

это создано на века, так, чтобы 
люди, в основном бывшие вынуж-
денные переселенцы, забыли не-
взгоды времен этнической чист-
ки в исполнении армянских на-
цистов и вандалов. 

Даже чисто арифметически на-
глядные примеры вызывают вос-
хищение темпами восстановле-
ния буквально с нуля дорожной 
и бытовой инфраструктур, памят-
ников и учреждений культуры, 
школ и детских садов, больниц 
и поликлиник, промышленных 
объектов и экономики в целом. 
Даже природу после нашествия 
варваров приходится приводить 
в естественное состояние, с учетом 
вырубленных лесов, отравленных 
водоемов, не говоря о намерен-
но сровненных с землей холмах 
и горах, в которых временщики 
видели не божественную красо-
ту, а только деньги, которые мож-
но извлечь из природных иско-
паемых. 
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Наказание неминуемо
Для Азербайджана принципиально важна 
выплата компенсаций со стороны Армении

Французский маятник
Макрон примеряет тогу «миротворца», пытаясь скрыть свои неудачи

Столетиями колониальные 
державы выстраивали си-

стему господства над землями, 
где другой цвет кожи считался 
ярлыком подчинения, а мест-
ный язык - поводом к насиль-
ственной ассимиляции.

Садых БАБАЕВ

Сегодня империи рушатся не от 
пушечных залпов, - их трясет от слов. 
И потому главной мишенью стано-
вятся те, кто говорит громче всех. 
Так в прицел французской дипло-
матии попала Бакинская инициа-
тивная группа (БИГ).

Имя Жан-Ноэля Барро, министра 
иностранных дел Франции, все чаще 

фигурирует в заявлениях, больше 
напоминающих паническое бормо-
тание загнанного в угол истеблиш-
мента. С трибуны Национальной ас-
самблеи он без тени доказательств 
объявляет, что в волнениях, сотря-
сающих Французскую Полинезию, 
Новую Каледонию, Мартинику, Май-
отту, дескать, прослеживается след 
Азербайджана. Точнее активность 
Бакинской инициативной группы. 
Абсурд, да и только!

Французская дипломатия, застряв-
шая между Ла-Маншем и былым ве-
личием, сегодня судорожно ищет 
виновных в деградации своего не-
околониального аппарата. 

БИГ vs Франция
Зеркало, которое показывает Парижу не величие, 
а его прошлое, не отпускающее его в настоящее
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Баку готов 
к глобальным вызовам 

Позиция Азербайджана по основным 
принципам развития неизменна 

Нынешняя дискусси-
онная сессия в Баку 

не стала исключени-
ем, превратившись 
для экспертного со-

общества в лектор-
ский клуб главы госу-
дарства - настолько 

каждому участни-
ку интересна точка 
зрения Президента 

Ильхама Алиева

Президент Ильхам Алиев при-
нял личное приглашение 

своего турецкого коллеги Редже-
па Тайипа Эрдогана об участии 
в IV Анталийском дипломатиче-
ском форуме, что подтвержда-
ет очевидный рост междуна-
родного авторитета официаль-
ного Баку. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Традиционное мероприятие на 
популярнейшем курорте братской 
Турции все теснее сплачивает наибо-
лее влиятельных политиков, глав го-
сударств и правительств, глав МИД, 
став в последние годы весьма зна-
чимой площадкой для обсуждения 
важнейших вопросов и проблем, ак-

туальных для ряда регионов плане-
ты, которые все чаще на слуху ми-
ровой общественности. 

Отнюдь не случайно участие в нем 
и главы нашего государства, так как 
Азербайджан по итогам Отечествен-
ной войны 2020 года, но больше все-
го после полного восстановления го-
сударственного суверенитета стал 
признанным символом служения 
национальным интересам. 

Аксиома успеха
Страна огней представлена на важнейших площадках
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11 апреля в Анталье состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Турец-
кой Республики Северного Ки-
пра Эрсином Татаром.

В ходе беседы с удовлетворени-
ем были отмечены встречи Прези-

дента Ильхама Алиева и Эрсина Та-
тара, проведенные в нашей стране 
и в рамках международных меро-
приятий, а также участие Президен-
та Турецкой Республики Северного 
Кипра в неформальном саммите глав 
государств Организации тюркских 
государств в Шуше в прошлом году.

Президент Ильхам Алиев под-

черкнул вступление Турецкой Ре-
спублики Северного Кипра в Орга-
низацию тюркских государств в ка-
честве наблюдателя.

Эрсин Татар выразил главе на-
шего государства признательность 
за солидарность и поддержку Турец-
кой Республики Северного Кипра, 
а также слова, сказанные им на меж-

дународном форуме, состоявшем-
ся в Университете АДА несколько 
дней назад.

В ходе беседы были затронуты 
вопросы взаимных визитов на раз-
личных уровнях и сотрудничества 
в ряде сфер.

АЗЕРТАДЖ

Общий ответ на глобальные вызовы
Рабочий визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Турцию

В Анталье состоялась встреча с Президентом Северного Кипра Эрсином Татаром

8Гибридные 
цели
Центробанк 
совершенствует 
рычаги 
воздействия 
на инфляцию
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Общий ответ на глобальные вызовы

11 апреля в Анталье состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильха-
ма Алиева с Президентом Ту-
рецкой Республики Реджепом  
Тайипом Эрдоганом.

На встрече было выражено удов-
летворение успешным развитием 

братских и союзнических отноше-
ний между Азербайджаном и Турци-
ей во всех сферах, обсуждены пер-
спективы связей.

Выразив признательность Пре-
зиденту Турции за приглашение на 
Анталийский дипломатический фо-
рум, глава нашего государства отме-
тил, что это мероприятие является 

одной из ведущих мировых плат-
форм для обсуждения важных во-
просов международной повестки дня.

В ходе беседы главы государств 
провели обмен мнениями по двусто-
ронним отношениям, ситуации на 
Южном Кавказе и Ближнем Востоке.

АЗЕРТАДЖ

В Анталье состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева с Президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом

11 апреля в Анталье состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Сирий-
ской Арабской Республики на 
переходный период Ахмедом 
аш-Шараа.

Выразив удовлетворение прои-
зошедшими в Сирии переменами, 
Президент Ильхам Алиев поздра-
вил Ахмеда аш-Шараа с этим.

Глава государства сказал, что по-
сле произошедших изменений в эту 
страну в кратчайшие сроки была на-
правлена азербайджанская делега-
ция, возобновило свою деятельность 
посольство Азербайджана в Сирии, 

которое долгое время не функци-
онировало из-за политики режи-
ма Асада.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что Азербайджан готов участво-
вать в процессе восстановления в Си-
рии, необходимом для укрепления 
стабильности в стране.

Ахмед аш-Шараа выразил при-
знательность главе нашего государ-
ства за поддержку, оказываемую азер-
байджанской стороной.

Он отметил значение поддерж-
ки Азербайджаном Сирии в буду-
щем в сферах энергетики, инфра-
структуры и безопасности.

Отметив, что делает все возмож-
ное для восстановления стабильно-

сти в Сирии, Ахмед аш-Шараа, тем 
не менее подчеркнул обеспокоен-
ность влиянием внешних факторов 
на этот вопрос.

В ходе беседы также был затро-
нут вопрос развития формата трех-
стороннего сотрудничества Азер-
байджан-Сирия-Турция.

На встрече была достигнута до-
говоренность о взаимных визитах 
высокопоставленных официаль-
ных делегаций и представителей 
бизнес-кругов двух стран.

Глава государства пригласил Ах-
меда аш-Шараа посетить нашу страну.

Приглашение было с благодар-
ностью принято.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев встретился в Анталье 
с Президентом Сирии на переходный период

11 апреля в турецком городе Ан-
талья состоялась церемония от-
крытия Анталийского дипло-
матического форума.

В мероприятии приняли участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева.

На мероприятии сначала со всту-
пительной речью выступил министр 
иностранных дел Турции Хакан Фи-
дан. Подчеркнув важность форума, 
он отметил, что в мероприятии при-
нимают участие очень влиятельные 
гости.

Затем выступил Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. Подчер-
кнув важность обсуждения существу-
ющих в мире проблем, глава Турец-
кого государства в этом контексте 
коснулся роли форума.

Отметим, что в Анталийском ди-
пломатическом форуме, являющем-
ся одной из ведущих мировых плат-
форм для обсуждения глобальных 
вызовов и поиска их решений, при-
нимают участие более 450 высокопо-
ставленных представителей из 140 
стран, в том числе более 20 глав го-
сударств и правительств, свыше 70 
министров.

На предстоящих в рамках фору-

ма более 50 мероприятиях в различ-
ных форматах будут обсуждаться 
глобальные вызовы и угрозы в об-
ширном географическом регионе - 
от Ближнего Востока до Азии и Ти-
хоокеанского бассейна, от Африки до 

Латинской Америки, а также такие 
важные вопросы мировой повестки 
дня, как изменение климата, продо-
вольственная безопасность, цифро-
визация, искусственный интеллект.

АЗЕРТАДЖ

В городе Анталья состоялась  
церемония открытия Анталийского  

дипломатического форума

11 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился в Анталье 
с премьер-министром Грузии 
Ираклием Кобахидзе.

В ходе встречи было отмечено, 
что дружба и стратегическое пар-
тнерство между Азербайджаном 
и Грузией носят исторический ха-
рактер.

С удовлетворением вспомнив 
свой рабочий визит в Азербайджан 
в январе этого года и проведенные 
в ходе него встречи с Президентом 

Ильхамом Алиевым, премьер-ми-
нистр Грузии коснулся расшире-
ния сотрудничества между наши-
ми странами в торгово-экономиче-
ской, культурной и других сферах, 
проводимых работ по выполнению 
поручений, данных в этой связи со-
ответствующим государственным 
структурам.

Ираклий Кобахидзе отметил, что 
высказанные Президентом Ильха-
мом Алиевым несколько дней назад 
во время его выступления на Меж-
дународном форуме в Университете 
АДА мысли о наших двусторонних 

отношениях были встречены в Гру-
зии с очень большим интересом.

Коснувшись значения единства 
и солидарности между Азербайд-
жаном и Грузией в нынешней нес-
покойной ситуации в мире, глава 
государства отметил важность того, 
чтобы региональные проблемы на 
Южном Кавказе решались именно 
странами региона.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев встретился  
в Анталье с премьер-министром Грузии 

Ираклием Кобахидзе
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Ваше превосходительство!
Передаю Вам поздравления и наилучшие пожелания по случаю свя-

щенного праздника Рамазан.
Да ниспошлет Вам Всемогущий Аллах здоровья, счастья, вашей стране 

и народу - благополучие, добро и изобилие. Пусть хранит Вас Всевышний!
Да пребудут с Вами мир, милость и милосердие Аллаха!
С уважением

Ахмед Ат-Тайеб,
верховный имам религиозной организации Аль-Азхар Египта

Ваше превосходительство!
Передаю Вам, Вашей семье и брат-

скому народу Азербайджана искрен-
ние поздравления и наилучшие поже-
лания по случаю праздника Рамазан.

Желаю Вашему превосходитель-
ству здоровья и счастья, народу Азер-
байджана - процветания.

Надеюсь, что этот праздник при-

несет мир, спокойствие и прогресс 
исламской умме и всему человечеству.

Молю Всемогущего Аллаха при-
нять все наши молитвы.

С праздником!
С уважением

Мухаммад Джалло,
вице-президент  

Республики Гамбия

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Первому вице-президенту  
Азербайджанской Республики  

госпоже Мехрибан Алиевой

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью 
второй статьи 94 и частью второй 
статьи 97 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях», на 
основании представления Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики постановляет:

1. Изменить должность Мехди 
Адалят оглу Алиева, назначив его 

судьей Верховного суда Нахчыван-
ской Автономной Республики.

2. Настоящее Постановление 
вступает в силу со дня подписания.

Председатель 
Милли Меджлиса 

Азербайджанской 
Республики 

Сахиба Гафарова

г.Баку, 11 апреля 2025 года

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью 
второй статьи 94 и частью второй 
статьи 97 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях», на 
основании представления Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики постановляет:

1. Изменить должности следу-
ющих судей, назначив их судьями 

Сумгайытского апелляционного суда:
Мамедова Эльчина Гудрат оглу,
Мухтарова Кямрана Нусрет оглу.
2. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель 
Милли Меджлиса 

Азербайджанской 
Республики 

Сахиба Гафарова
г.Баку, 11 апреля 2025 года

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95 и частью II статьи 130 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, на основании представ-
ления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Назначить Ханлара Рустам оглу 
Велиева судьей Конституционного 

суда Азербайджанской Республики.
2. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель 
Милли Меджлиса 

Азербайджанской 
Республики 

Сахиба Гафарова
г.Баку, 11 апреля 2025 года

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью 
второй статьи 94 и частью второй 
статьи 97 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях», на 
основании представления Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики постановляет:

1. Изменить должности следу-
ющих судей, назначив их судьями 

Шекинского апелляционного суда:
Мусаева Талеха Валех оглу,
Мусаева Вугара Алекбер оглу.
2. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель 
Милли Меджлиса 

Азербайджанской 
Республики 

Сахиба Гафарова
г.Баку, 11 апреля 2025 года

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью 
второй статьи 94 Закона Азербайд-
жанской Республики «О судах и су-
дьях», на основании представления 
Президента Азербайджанской Респу-
блики Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики постановляет:

1. В соответствии со статьей 
93-4 Закона Азербайджанской Ре-
спублики «О судах и судьях» назна-
чить Ахмедова Зафара Вахид оглу 
судьей Бакинского апелляционно-
го суда.

2. В соответствии с частью вто-
рой статьи 97 Закона Азербайджан-
ской Республики «О судах и судьях», 
изменить должности следующих су-
дей, назначив их судьями Бакинско-
го апелляционного суда:

Исмаилова Орхана Надир оглу,
Мусаева Агиля Алиса оглу.
3. В соответствии с частью вто-

рой статьи 97 Закона Азербайджан-
ской Республики «О судах и судьях» 
освободить от должности судей Ба-
кинского апелляционного суда сле-
дующих судей в связи с изменени-
ем их должности:

Аллахвердиева Эльбея Идаят оглу,
Эйюбова Фарида Ильхам оглу,
Сарыева Хаяла Аждар оглу.
4. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель 
Милли Меджлиса 

Азербайджанской 
Республики 

Сахиба Гафарова
г.Баку, 11 апреля 2025 года В соответствии с пунктом 10 ча-

сти I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью 
второй статьи 94 Закона Азербайд-
жанской Республики «О судах и су-
дьях», на основании представления 
Президента Азербайджанской Респу-
блики Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики постановляет:

1. В соответствии с частью вто-
рой статьи 97 Закона Азербайджан-
ской Республики «О судах и судьях» 
изменить должности следующих су-
дей, назначив их судьями Ширван-
ского апелляционного суда:
Алиева Али Абдулла оглу,
Гулиева Джейхуна Амир оглу,
Садыгова Мирлятифа Сулейман оглу,

Султанова Джавида Ризван оглу.
2. В соответствии с частью вто-

рой статьи 97 Закона Азербайджан-
ской Республики «О судах и судьях» 
освободить Алиева Эльшада Ибиш 
оглу от должности судьи Ширван-
ского апелляционного суда в связи 
с изменением его должности.

3. Настоящее Постановление 
вступает в силу со дня подписания.

Председатель 
Милли Меджлиса 

Азербайджанской 
Республики 

Сахиба Гафарова

 г.Баку, 11 апреля 2025 года

Постановления Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

О назначении М.А.Алиева 
судьей Верховного суда 

Нахчыванской Автономной Республики

О назначении судей 
Сумгайытского апелляционного суда

О назначении и освобождении 
от должности судей 

Бакинского апелляционного суда

О назначении и освобождении 
от должности судей 

Ширванского апелляционного суда

О назначении Х.Р.Велиева судьей 
Конституционного суда 

Азербайджанской Республики

О назначении судей 
Шекинского апелляционного суда

11 апреля в Анталье состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с председателем Суверен-
ного переходного совета Суда-
на Абдель Фаттахом Абдельрах-
маном Аль-Бурханом.

Председатель Суверенного пере-
ходного совета Республики Судан от-
метил исторические связи между на-
шими странами. Он подчеркнул, что 
Азербайджан является важной стра-
ной, обладающей большим влияни-
ем как в своем регионе, так и в мире.

Абдель Фаттах Абдельрахман 
Аль-Бурхан заявил, что Судан при-

дает важность развитию отношений 
с Азербайджаном в различных об-
ластях, и подчеркнул наличие хо-
роших возможностей для сотруд-
ничества между нашими странами 
в горнодобывающей промышлен-
ности, нефтяной, энергетической, 
инфраструктурной, инвестицион-
ной и других сферах.

В ходе беседы также были об-
суждены вопросы сотрудничества 
в области образования и тренингов.

Глава нашего государства с удов-
летворением вспомнил участие Аб-
дель Фаттаха Абдельрахмана Аль-Бур-
хана в 18-м Саммите глав государств 

и правительств стран - членов Дви-
жения неприсоединения в 2019 году 
и состоявшиеся в рамках визита об-
суждения. Было подчеркнуто, что 
после этого отношения между Азер-
байджаном и Суданом развиваются 
по восходящей линии.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам организации вза-
имных визитов экономических деле-
гаций для расширения отношений 
между двумя странами, отмечено 
взаимодействие в рамках Движения 
неприсоединения и других между-
народных организаций.

АЗЕРТАДЖ

Общий ответ на глобальные вызовы
Президент Ильхам Алиев  
встретился в Анталье с председателем  
Суверенного переходного совета Судана

11 апреля премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов встретился с мини-
стром культуры Государства Ка-
тар Абдулрахманом бен Хама-
дом Аль Тани.

Как сообщили в Кабинете Мини-
стров, в ходе встречи было выражено 
удовлетворение развитием азербайд-
жано-катарских отношений в различ-
ных направлениях, отмечено, что свя-
зи находятся на высоком уровне, осо-
бенно в сфере культуры.

Было затронуто значение Дней 
культуры Катара, открывшихся на-
кануне в Баку, подчеркнуто, что это ме-
роприятие предоставляет прекрасную 

возможность жителям и гостям сто-
лицы познакомиться с богатым куль-
турным наследием, обычаями и тра-
дициями катарского народа.

В то же время отмечалось, что в 2024 
году в столице Катара Дохе с боль-
шим успехом прошли Дни культуры 
Азербайджана.  Подобные меропри-
ятия способствуют сближению наро-
дов двух стран и укреплению друже-
ственных отношений.

На встрече также были обсуждены 
перспективы сотрудничества между 
Азербайджаном и Катаром в торго-
вой, инвестиционной, гуманитарной, 
культурной, туристической и других 
сферах, представляющих взаимный 
интерес. Как сообщили в Кабинете Ми-

нистров, в повестку заседания, кото-
рое прошло под председательством 
председателя Экономического со-
вета Азербайджанской Республи-
ки, премьер-министра Али Асадова, 
вошли приоритетные направления 
расходов, обозначенные Президен-
том Ильхамом Алиевым на 2026-2029 
годы, среднесрочные бюджетные 
рамки (СБР), основные направле-
ния и целевые показатели бюджет-
ной политики, первичные макроэ-
кономические прогнозы и макрофи-
скальные рамки на среднесрочный 
период, прогнозные показатели го-
сударственного и сводного бюдже-

тов на 2026 год и последующие три 
года, устойчивость бюджета и дру-

гие текущие вопросы.
Была заслушана подробная пре-

зентация министра финансов Сахи-
ля Бабаева по стоящему на повестке 
дня вопросу по СБР и бюджетным 
прогнозам на 2026 год и последу-
ющие три года. Состоялись высту-
пления членов Экономического со-
вета и обсуждения по затронутым 
вопросам.

По итогам заседания были при-
няты решения по бюджетным про-
гнозам с учетом мнений и предложе-
ний членов Экономического совета. 
Министерству финансов и другим 
профильным ведомствам были даны 
соответствующие поручения по под-
готовке бюджетного пакета на сле-
дующий год.

Импульс партнерству
Премьер-министр Али Асадов  
встретился с министром культуры Катара

Финансовые перспективы
Состоялось очередное заседание Экономического совета
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За минувшие неполные четыре года 
руководство Университета АДА иници-
ировало проведение семи международ-
ных форумов, с участием десятков ли-
деров зарубежных мозговых центров, 
которые в режиме реального времени 
являются свидетелями фантастических 
преобразований на возрождаемых тер-
риториях Карабаха и Восточного Зан-
гезура, в том числе массового пересе-
ления в последние годы счастливых ко-
ренных обитателей здешних мест. И это 
еще один плюс в копилку азербайджан-
ского общественного сознания и миро-
воззрения в целом, ведь большинство 
зарубежных экспертов имеет действу-
ющие контракты с ведущими издани-
ями, которые чуть ли не в режиме ре-
ального времени публикуют репортажи 
с бескрайних строительных площадок. 
Но еще больше читательскую и зритель-
скую мировую аудиторию интересуют 
оценки Президента Ильхама Алиева, 
данные нарождающемуся новому ми-
ропорядку. Причина проста - все из-
вестные десятки лекций и множество 
ответов на вопросы главы государства, 
включая бельгийский Брюссель, ита-
льянский Черноббио, германский Мюн-
хен или швейцарский Давос, не говоря 
о Баку, что называется, попадают в точ-
ку, в целом отражая евразийские трен-
ды не только краткосрочной, но и дол-
госрочной перспективы. 

Нынешняя дискуссионная сессия 
в Баку не стала исключением, превра-
тившись для экспертного сообщества 
в лекторский клуб главы государства 
- настолько каждому участнику ин-
тересна точка зрения Президента  
Ильхама Алиева, преимущество кото-
рого в том, что его позиция отражает 
мысли и чаяния будь то американских, 
южноафриканских, шведских, арабских, 
турецких или израильских политологов. 

Весьма оригинальным, хотя и крайне 
искренним был ответ главы государства 
на вопрос эксперта Омара Ашура, пред-
ставляющего исследовательские центры 
Катара и Великобритании, о том, каким 
видится окончание войны в Украине, 
повлиявшей на диспозицию политиче-
ских сил и умов во всем мире. Прези-
дент Ильхам Алиев для полной ясно-
сти провел параллели с карабахским 
конфликтом, таким образом оценив ре-
альный ход событий: «Лично я, будучи 
реалистом, не вижу в обозримом буду-
щем перспектив прочного мира между 
сторонами. Так, Россия объявила своей 
частью оккупированные территории, 
хотя Украина, как и весь мир, включая 
нас, считает их своей суверенной ча-
стью, а потому не может пожертво-
вать ими ни на каких условиях, в про-
тивном случае я чего-то не понимаю 
в международной политике. В реальном 
мире, к сожалению, войны заканчивают-
ся, когда подписывается окончательный 
акт капитуляции или когда стороны 
силовым путем выходят к своим обще-
признанным рубежам, после чего оста-
навливаются - то же самое сделали мы 
при завершении военной фазы карабах-
ского конфликта». 

И это была вполне уместная парал-
лель, могущая стать примером для всех 
государств, особенно с учетом того фак-
тора, что сам Азербайджан буквально 

недавно освободил пятую часть земель 
от оккупантов, полтора года назад пол-
ностью восстановив свою территори-
альную целостность. 

В принципе, ни один нормальный 
человек не желает, мягко говоря, дис-
комфорта вооруженных столкновений, 
но создаваемые веками нарративы по-
рождают так называемые «скрепы», че-
рез которые не может переступить ни 
один политик то ли из самолюбия, то 
ли из боязни остаться в истории свое-
го народа «предателем национальных 
интересов». 

Президент Ильхам Алиев не пона-
слышке знает об условиях Бишкекского 
перемирия в мае 1994 года, кроме того, 
лично участвовал в подготовке текста 
и подписывал трехстороннее Заявле-
ние о прекращении огня от 10 ноября 
2020 года, а потому для экспертного со-
общества нет более надежного источ-
ника ощущений и переживаний первых 
лиц в судьбоносные для государства 
и нации времена. Обратите внимание 
на отрезок в 26 с лишним лет между 
двумя актами перемирия, а ведь воен-
ные провокации со стороны оккупан-
тов не прекращались ни на сутки, тем 
более что линия соприкосновения вну-
три территории нашей страны и вдали 
от ее границ была очень выгодна для 
Армении. А горный ландшафт Кара-
баха фактически помогал удерживать 
оккупацию, способствуя созданию ше-
сти многокилометровых полос инже-
нерных сооружений по так называе-
мой «линии Оганяна», и бесконечные 
минные поля тоже мешали наступле-
нию нашей Армии, хотя все знали про 
высокий уровень единоначалия и дис-
циплины в ее рядах. 

Нельзя списывать со счетов давле-
ние бывшей Минской группы ОБСЕ на 
официальный Баку. Как неоднократно 
отмечал в послевоенный период глава 
государства, все три сопредседателя тре-
бовали от нас присутствия междуна-

родного «миротворческого континген-
та» на линии соприкосновения войск, 
чтобы оформить факт оккупации. Ведь 
не будете же вы стрелять даже в ответ 
на провокации по территории, где раз-
вевается флаг ООН или, что еще хуже, 
государственные флаги США, Фран-
ции и России? 

Президент Ильхам Алиев на приме-
ре нашей страны рассказал, что ни одно 
высшее должностное лицо не согласит-
ся на компромисс в вопросе территори-
альной целостности. «Даже после пре-
кращения войны с Арменией в мае 1994 
года были разные столкновения, в том 
числе, события апреля 2016 года, когда 
наглядно наказанный враг понял, что 
должен покинуть территории. Мы не 
хотели вступать в масштабную воен-
ную операцию, но показали всем, что 
можем освободить земли. Однако они 
не усвоили этот урок, напротив, из-за 
нехватки человеческих ресурсов наби-
рали людей, которые никогда не служи-
ли в армии, или создавали вооруженные 
группы ветеранов и людей, которые не 
служат в регулярной армии», - в кра-
сках описал глава государства обста-
новку накануне Отечественной войны, 
дав понять, насколько до сих пор пла-
чевна ситуация в стане реваншистов. 
При этом наиболее худший диагноз для 
любого правительства Армении, будь 
то при трех предыдущих президентах 
или при премьер-министре Николе Па-
шиняне - не то, что внешнеполитиче-
ская, но и хроническая внутриполити-
ческая слепота, глухота, плюс потеря 
ориентации из-за нацистской амнезии, 
с недержанием пустословия. 

Начнем с «врожденной» слепоты 
и глухоты. К сожалению, прежде все-
го для армянского общества, сотни лет 
оно варится в магии мифов, созданных 
для них профессиональными специ-
алистами по продвижению «христи-
анских ценностей». Чтобы утвердить 
этот народ в необходимости «вечной 

борьбы с турками» (впрочем, как кур-
дов, греков, ассирийцев и прочих на-
родов бывшей Османской империи), 
из них в позднее средневековье слепи-
ли «форпост», «незаменимый ум, честь 
и совесть эпохи», конечно же, с манией 
величия. Вот они и забыли географию 

с историей, отсюда амнезия, отдающая 
служением нацизму, доходящая до ма-
разма. Судя по жалобам вплоть до Сов-
беза ООН, они чуть ли не редкий му-
зейный, на котором написано «руками 
не трогать, близко не подходить». Хотя 
любой адекватный народ обречен ос-
мотреть меняющееся русло реки вре-
мени, взять пробы воды и прочей ма-
териальной части, сделать выводы из 
древнего закона «бытие определяет со-
знание», особенно когда вы живете сре-
ди моря тюркского этноса.  

Все мы давно в эпохе информиро-
ванного глобального сообщества, когда 
происходящее в том же Восточном Тимо-
ре через пару кликов становится темой 
обсуждений, например, эскимосов или 
нивхов. Неужели официальный Иреван 
не видит в упор, что Страна огней с тех 
пор, как начался Бакинский процесс, 
с признанием Азербайджана мировым 
центром толерантности, полтора десятка 
лет каждую пятилетку переходит во все 
более тяжелые геополитические «весо-
вые категории». Допустим, что там упу-
стили финал Евровидения, Формулу-1, 
Европейские и Исламские спортивные 

игры, с успехом прошедшие на берегах 
Каспия, членство нашей страны в кос-
мическом клубе, двухлетнее заслужен-
ное участие и даже два этапа председа-
тельства в Совбезе ООН. Но как мож-
но не заметить четырехлетнее крайне 
успешное председательство в Движе-

нии неприсоединения, особенно в годы 
глобальной пандемии, когда высшее по-
литическое руководство нашей страны 
инициировало специальную сессию Ген- 
ассамблеи ООН, с трибуны которой до-
билось искоренения «вакцинного на-
ционализма» (этот термин Президента 
Ильхама Алиева вошел во все учебники 
международного права). Более того, сам 
Иреван 7 декабря 2023 года решил ото-
звать право вето на проведение в Баку 
глобальной Климатической конферен-
ции. И хотя буквально все члены пра-
вительства Никола Пашиняна сочли 
«нецелесообразным» присутствие на 
СОР29, они ощутили жар тотального 
успеха соседней страны, когда и Ген-
сек ООН Антонио Гутерриш, и около 
80 тыс. гостей из 197 государств были 
едины в высочайшей оценке всего 8 ме-
сяцев подготовительных работ, органи-
зации, проведения и итогов глобально-
го мероприятия. Это был бесспорный 
успех, на который сегодня ориентиру-
ется правительство Бразилии по ту сто-
рону Атлантики, зато армянское обще-
ство ведет себя странно, словно живет 
на темной стороне Луны, а не в ком-

пактном регионе Южного Кавказа, хо-
чет того или нет, разделяя общую судь-
бу местных народов. 

Президент Ильхам Алиев в сентябре 
2022 года, выступая в городе Черноббио 
по приглашению итальянского колле-
ги Серджо Маттареллы на 48-м Меж-
дународном форуме на тему «Сцена-
рии настоящего и будущего мира для 
конкурентных стратегий», формулу 
национального успеха очертил емко: 
«Азербайджан живет за свой счет, ни-
кто нам никогда не помогал, не помо-
гает, и не думает помогать. Поэтому 
мы сами строим будущее, не вмешива-
ясь ни в чьи дела и не позволяем, чтобы 
кто-то вмешивался в наши дела, так 
как экономическая независимость яв-
ляется краеугольным камнем полити-
ческой независимости государства». 

Справедливость этих слов все силь-
нее откликается на расстоянии - про-
шло 2,5 года с тех пор, но произнесенная 
тогда истина в ракурсе происходящего 
во всем мире сегодня рассматривается 
под особым углом зрения, в особенно-
сти, в свете уверенной позиции главы 
государства по поводу формирующего-
ся на наших глазах новом миропорядка. 
И не случайно Президент Ильхам Али-
ев на прошедшем форуме в очередной 
раз призвал Еврокомиссию «снять ро-
зовые очки» и, реалистично взглянув 
на мир, «воздать должное усилиям та-
ких стран, как Азербайджан, не пыта-
ясь делить Кавказ на своих любимчиков 
и изгоев, а вести себя как хорошие пар-
тнеры. Мы готовы к равноправному ди-
алогу при полном взаимопонимании». 

В этом смысле весьма показатель-
но успешно прошедшее 4 апреля XI ми-
нистерское заседание в формате Кон-
сультативного совета Южного газового 
коридора, где весь мир обратил вни-
мание на приведенную главой государ-
ства статистику о том, что «с момента 
подписания 18 июля 2022 года Мемо-
рандума о стратегическом партнер-
стве между Баку и Брюсселем в области 
энергетики поставки нашего газа в Ев-
ропу увеличились почти на 60%, и се-
годня Азербайджан поставляет при-
родный газ в 12 стран, 10 из которых 
европейские, и 8 из них являются чле-
нами Евросоюза». А во время состояв-
шейся беседы с главой государства ко-
миссар Евросоюза по вопросам энер-
гетики и жилищного хозяйства Дан 
Йергенсен, выразив признательность 
официальному Баку за вклад в энерге-
тическую безопасность континента, вы-
сказался о «большом значении сотруд-
ничества» с нашей страной. И ответ не 
заставил себя долго ждать - Президент 
Ильхам Алиев, обрисовав европейский 
рынок в качестве основного в обозри-
мом будущем, озвучил четкое намере-
ние расширения «географии экспорта 
на этом рынке». 

Для тех, кто до сих пор не понял: 
это - не чудо, а образец искренней за-
интересованности основных мировых 
игроков налаживать деловые отношения 
с Азербайджаном, особенно тех, кто из 
Европы хочет попасть в Центральную 
Азию и далее вглубь материка. Друго-
го пути нет…  

Баку готов к глобальным вызовам 

Делегации во главе с замести-
телем премьер-министра Азер-
байджанской Республики, со-
председателем с азербайджан-
ской стороны Государственной 
комиссии по экономическому, 
торговому и гуманитарному со-
трудничеству между Азербайд-
жаном и Ираном Шахином Му-
стафаевым и министром дорог 
и городского развития Ислам-
ской Республики Иран, сопред-
седателем комиссии с иранской 
стороны Фарзане Садег, находя-
щейся с визитом в нашей стране, 
осмотрели строящийся автомо-
бильный мост Агбенд-Калала, 
который соединит Восточно-Зан-
гезурский экономический рай-
он Азербайджана с Нахчыван-
ской Автономной Республикой 
посредством территории Ира-
на через реку Араз близ Занги-
ланского района.

В ходе осмотра сопредседатели 
были проинформированы о техни-
ческих параметрах моста и вспомога-
тельной дороги, которая будет связана 
с мостом от автомагистрали, о плани-

руемой здесь погранично-таможен-
ной инфраструктуре, а также озна-
комились с проектами нового желез-
нодорожного моста. Было отмечено, 
что строительство автомобильного 
моста Агбенд и прилегающей к нему 
вспомогательной дороги планируется 
завершить до конца нынешнего года. 
Являясь важной частью стратегиче-
ской транспортной инфраструктуры 
региона, этот проект будет выпол-
нять ряд важных функций.

По окончании строительных ра-

бот новый дорожный маршрут обе-
спечит кратчайшее и наиболее эффек-
тивное транспортное сообщение, со-
единяющее Восточно-Зангезурский 
экономический район с Нахчыван-
ской Автономной Республикой, и ста-
нет одним из основных компонен-
тов транспортного коридора «Вос-
ток-Запад», охватывающего маршрут 
Китай-Центральная Азия-Азербайд-
жан-Иран-Турция. Одновременно он 
расширит функциональные возмож-
ности проходящего через Азербайд-

жан участка транспортного коридо-
ра «Север-Юг», и выступит в каче-
стве наиболее благоприятной с точки 
зрения рельефа и климата автомаги-
страли, соединяющей Залив и Чер-
ное море.

Строящаяся автомагистраль бу-
дет иметь первую техническую ка-
тегорию и позволит осуществлять 
эффективные грузовые и пассажир-
ские перевозки по направлению Аг-
бенд-Джебраил-Агдам-Евлах-Грузия. 
Параллельно к этой сети будет добав-
лен дорожный маршрут Агбенд-Ла-
чин-Кяльбаджар-Гянджа-Грузия, ко-
торый, как ожидается, будет завер-
шен примерно через год, что будет 
способствовать дальнейшему повы-
шению транспортного и логистиче-
ского потенциала региона.

Реализация проектов создаст ус-
ловия для налаживания двусторонних 
и региональных транспортно-тран-
зитных связей, расширения объемов 
грузоперевозок, логистических воз-
можностей и в целом формирования 
коммуникационных связей.

Делегация также ознакомилась 
со стратегически важной железно-

дорожной линией Горадиз-Агбенд, 
строительство которой на террито-
рии Азербайджана ведется стреми-
тельными темпами. Данная железно-
дорожная линия, помимо того, что 
является одной из основных транс-
портных магистралей региона, также 
создаст новые возможности как для 
диверсификации различных транс-
портных коммуникаций, так и для 
эффективной организации между-
народных грузоперевозок.

Затем сопредседатели рассмотрели 
проект и территориальные возмож-
ности автомобильного моста Орду-
бад-Сияхруд - второго моста, кото-
рый соединит Восточно-Зангезурский 
экономический район Азербайджа-
на с Нахчыванской Автономной Ре-
спубликой через территорию Ира-
на. Были заслушаны предложения 
по определению координат и техни-
ческих параметров моста, и приня-
то решение о продолжении обсуж-
дений в этом направлении.

Делегации также ознакомились 
с работой, проводимой по проекту 
Ордубад-Маразадской гидроэлек-
тростанции. Было отмечено, что 60 

проц от общего объема строитель-
ных работ Ордубадской ГЭС мощ-
ностью 36 МВт на реке Араз завер-
шено, и Ирану необходимо создать 
дополнительные возможности для 
продолжения работ. Делегация так-
же посетила погранично-пропуск-
ной пункт «Джульфа» и ознакоми-
лась с существующими условиями.

Сопредседатели выразили уве-
ренность в том, что визит президен-
та Исламской Республики Иран Ма-
суда Пезешкиана в нашу страну по 
приглашению Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева 
откроет новую страницу в развитии 
двусторонних отношений, отметили 
наличие хороших возможностей для 
сотрудничества между двумя стра-
нами во всех сферах и подчеркну-
ли, что продолжат совместные уси-
лия для завершения существующих 
проектов в соответствии с поруче-
ниями президентов.

Заместитель премьер-министра 
проинформировал иранского мини-
стра и делегацию о территориях, раз-
рушенных и разграбленных армя-
нами за годы 30-летней оккупации.

Инфраструктурный импульс региона
Азербайджанская и иранская делегации осмотрели совместные проекты в дорожно-электроэнергетической сфере в Зангилане и Нахчыване

 1

Ильхам АЛИЕВ:

В реальном мире, к сожалению, войны закан-
чиваются, когда подписывается окончатель-
ный акт капитуляции или когда стороны 
силовым путем выходят к своим общепри-
знанным рубежам, после чего останавлива-
ются - то же самое сделали мы при заверше-
нии военной фазы карабахского конфликта
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А также предсказуемости, принци-
пиальности, стабильности и межреги-
онального развития и сотрудничества. 

В результате дальновидной после-
довательной и прагматичной политики 
Президента Ильхама Алиева за два по-
следних десятилетия Страна огней шаг 
за шагом, хотя для кого-то внезапно, 
превратилась в один из важных поли-
тических, экономических и гуманитар-
ных центров притяжения в глобальном 
масштабе. А историческая Победа, за-
воеванная в Отечественной войне 2020 
года еще больше укрепила позиции на-
циональной дипломатии, внутренней 
и внешней политики в целом, придав 
Азербайджану новый статус надеж-
ного незаменимого партнера, имею-
щего рычаги влияния на общемиро-
вые процессы. 

Причина тому - реальный сувере-
нитет Страны огней, так как в новой 
геостратегической среде место и роль 
национальных государств в системе 
международных отношений зависят 
исключительно от значимости прово-
димой ими эффективной и прагматич-
ной независимой политики, которая, 
помимо обеспечения национальных 
интересов, открывает перед нами все 
более новые перспективы. Именно в та-
кой ситуации особенно молодые госу-
дарства, обладающие сильной полити-
ческой волей, а также рычагами гло-
бальной экономической и финансовой 
интеграции, достигают стабильности 
и развития, систематически укрепляя 
свои международные позиции. В этом 
контексте «юный» по историческим 
меркам Азербайджан, выступающий 
как независимый актор в современ-
ной системе внешних двусторонних 
и многосторонних связей и признан-
ный лидер Южного Кавказа, создает 
уникальный и прогрессивный пример 
надежности и уверенности в справед-
ливости собственной позиции. 

Личное участие главы государ-
ства в международных и региональ-
ных мероприятиях, а также проводи-
мые в Баку саммиты самого высокого 
уровня являются ярким показателем 
интереса и доверия к нашей стране. 
Только за последние годы Президент 
Ильхам Алиев участвовал, в частности, 
в V Консультативной встрече глав го-
сударств Центральной Азии, VI Сам-
мите Совещания по взаимодействию 
и мерам доверия в Азии (СВМДА), 
саммитах Шанхайской организации 
сотрудничества, 31-м Саммите Лиги 
арабских государств, Саммите Специ-
альной программы ООН для экономик 
стран Центральной Азии - СПЕКА, не 
говоря о регулярном участии во Все-
мирном экономическом форуме в Да-
восе и Мюнхенской конференции по 
глобальной безопасности. 

И Анталийский форум в данном 
контексте - не исключение, с учетом ак-
туальности обсуждаемой темы «Воз-
рождение дипломатии в раздроблен-
ном мире», в рамках которой ведутся 
дискуссии вокруг ранее неведомых раз-
росшихся глобальных вызовов. Уча-
стие Президента Ильхама Алиева в ра-
боте форума еще раз свидетельствует 

о том, что инициативность, искренность, 
верность данному слову и надежность, 
а также богатый, в том числе, дипло-
матический опыт главы государства 
в сфере международных отношений, 
стратегическое видение и прагматичные 
подходы превратили его в бесспорно-
го лидера нового поколения, который 
воспринимается в качестве желанно-
го гостя и участие которого ожидает-
ся с большим интересом на всех зна-
чимых международных платформах. 

Проводимые с личным участием 
Президента Ильхама Алиева форумы 
и саммиты выходят на новый качествен-
ный уровень не только по идеальной 
организации и своему дипломатиче-
скому формату, но и по содержанию 
и итоговым результатам, влияющим 
долгие годы на последующие процессы. 

Благодаря успешной политике, про-
водимой национальным правитель-
ством под личным патронажем и кон-
тролем Президента Ильхама Алиева, 
Страна огней прошла большой путь 
развития, открыв перед собой и реги-
оном новые горизонты. Всесторонний 
прогресс охватывает все сферы, обе-
спечивая рост экономической, полити-
ческой и военной мощи Азербайджа-
на, а в целом - его национальной силы. 
Вместе с тем, из года в год укрепляют-
ся международные позиции молодо-
го реально независимого государства, 
и это тоже закономерный результат 
сбалансированной политики, осно-
ванной на национальных интересах. 

Сегодня весь мир свидетель того, 
что официальный Баку перерос фор-
мат регионального центра силы, буду-
чи признанным надежным партнером 
всеми крупнейшими игроками по обе 
стороны Атлантики, а Париж то и дело 
созывает «всемирные» пресс-конферен-
ции с участием президента Франции 
Эмманюэля Макрона, который в ка-
ждой своей неудаче, особенно в стра-
тегических бедах, обвиняет Азербайд-

жан. Конечно, его сентенции объек-
тивно далеки от действительности, тем 
не менее «поиск ведьм» на западных 
берегах Каспия тоже свидетельствует 
о том, что с нашими ресурсами счи-

таются даже в самовлюбленном Ели-
сейском дворце. 

Еще одна причина уважения к Стра-
не огней - во внешней политике сло-
ва и дела официального Баку никог-
да не расходятся, опираясь на нацио-
нальные интересы и общепризнанные 
нормы международного права. Прези-
дент Ильхам Алиев по собственному 

признанию, продвигает Бандунгские 
принципы, заложенные в основу Дви-
жения неприсоединения: суверени-
тет, территориальная целостность, 
равенство, невмешательство во вну-
тренние дела, уважение справедливо-
сти и международных обязательств, 
которые имеют непреходящее значе-
ние во имя эффективного сотрудни-
чества в интересах мирного сосуще-
ствования всех народов и построения 
лучшего будущего. Страны, придер-
живающиеся упомянутых критериев, 
становятся гораздо ближе к достиже-
нию таких желанных категорий, как 
мир, стабильность, развитие и взаи-
мовыгодное сотрудничество, с пра-
вом вносить в международным отно-
шения новые, более прогрессивные 
ценности. Эти усилия также способ-
ствуют региональному и глобальному 
развитию, стабильности и безопасно-
сти. В то же время благодаря конструк-
тивной внешней политике, абсолютно 
соответствующей национальным ин-
тересам, официальный Баку успешно 
продвигает, как двусторонние отно-

шения, так и взаимовыгодное сотруд-
ничество в рамках наиболее автори-
тетных международных организаций, 
в которых принимает самое деятель-
ное участие. 

Что касается Анталийского фору-
ма, то его значимость определяется 
тем, что он проходит в братской Тур-
ции, отношения с которой у нас скла-

дываются в полном соответствии с по-
стулатом общенационального лидера 
Гейдара Алиева «Одна нация- два го-
сударства» и сегодня достигли пика 
благодаря политической воле и лич-
ной дружбе Президентов: Ильхама 
Алиева и Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Эти отношения имеют стратегическое 
значение не только непосредственно 
для самих братских стран, но и с точ-
ки зрения безопасности и развития 
огромного региона от Китая до Евро-
союза, в котором расположены стра-
ны - члены Организации тюркских го-
сударств. И это не просто партнерство 
и сотрудничество, основанное на вза-
имном доверии, но самое настоящее 
братство, которое выше любых дого-
воренностей о военно-политических 
и торгово- экономических союзах. 

Знаковые двусторонние встречи, 
которые с успехом проходят в Анталье, 
создают широкие возможности для об-
мена мнениями о нынешнем состоянии 
и перспективах развития азербайджа-
но-турецких отношений. По мнению 
мировых СМИ, визит главы государ-
ства в братскую страну стал очеред-
ным важным шагом с точки зрения 
дальнейшего углубления интеграции, 
которая гораздо шире обычного вза-
имопонимания в политической, эко-
номической, энергетической, транс-
портной, оборонной и других сферах. 

А поскольку Азербайджан и Тур-
ция сегодня выступают гарантами меж-
региональной безопасности, инициато-
рами мира и сотрудничества на обшир-
ной географии - от Южного Кавказа до 
Центральной Азии, от Черного моря 
до Средиземного моря, их совместная 
активная деятельность в регионе, вклад 
в поддержание стабильности высоко 
оцениваются на глобальной арене, по-
зволяя авансом анонсировать блестя-
щее будущее этого тандема. 

Аксиома успеха

В рамках Анталийского дипло-
матического форума (AДФ-2025) 
на круглом столе «Парламент-
ская дипломатия в глобальном 
управлении» обсуждены реа-
лии Западного Азербайджана, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

На мероприятии, проведенном 
под модераторством председателя 
комитета по внешним связям Вели-
кого национального собрания Тур-
ции Фуата Октая, выступили пред-
седатель Общины Западного Азер-
байджана, депутат Милли Меджлиса 
Азиз Алекберли, заместитель пред-
седателя общины, депутат Милли 
Меджлиса Рамиль Гасан, председа-
тель комитета Милли Меджлиса по 
здравоохранению, председатель Со-
вета аксакалов Общины Западного 
Азербайджана Ахлиман Амирасла-
нов, генеральный секретарь Парла-
ментской ассамблеи Организации 
Черноморского экономического со-
трудничества Асаф Гаджиев, а также 

председатель парламента Латинской 
Америки и Карибского бассейна Ро-
ландо Гонсалес Патрисио.

Обратив внимание на текущие 
проблемы в мире, Фуат Октай отме-
тил, что эти проблемы усугубляются 
и глобальные силы уже не справля-
ются с ними. Подчеркнув важность 
парламентской дипломатии в меж-
дународных вопросах, председатель 
комитета отметил, что мир не обла-

дает единой позицией в связи с со-
бытиями, произошедшими в послед-
ние дни, а международные струк-
туры во главе с ООН беспомощны 
перед односторонними решениями, 
принятыми в нынешней ситуации.

Затронув проблему глобальной 
миграции, Асаф Гаджиев отметил, 
что в настоящее время на планете 
проживает 110 млн человек и каж-
дый 70-й из них является беженцем.

Напомнив о том, что вследствие 
притязаний, выдвинутых Арменией 
в отношении азербайджанских земель 
в 1990-х годах, каждый 10-й азербайд-
жанец был изгнан из родных очагов, 
Асаф Гаджиев подчеркнул, что, не-
смотря на окончание войны, из-за 
разрушений, учиненных на наших 
землях, эти люди не могут вернуться 
в свои края, и такие случаи наблюда-
ются не только в Азербайджане, но 
и во многих странах мира. Коснув-
шись работ по восстановлению и ре-
конструкции, проводимых в настоя-
щее время нашей страной в Караба-
хе, он сказал, что Азербайджанское 
государство выделяет на эти рабо-
ты средства в размере 4-5 миллиар-
дов манатов ежегодно и это большая 
сумма для одной страны.

Рамиль Гасан, говоря в своем вы-
ступлении о парламентской дипло-
матии, в частности заметил: «Если 
мы хотим в полной мере использо-
вать потенциал парламентской ди-
пломатии в формировании пост-

конфликтных реалий, то мы, депу-
таты, должны активно участвовать 
в определении будущего азербайд-
жано-армянского вопроса. С ожи-
даемым подписанием мирного до-
говора мы вступаем в новую эпоху, 
которая требует восстановления до-
верия, поощрения мира и достойно-
го возвращения сотен тысяч азер-
байджанцев на родные земли».

Рамиль Гасан сказал, что в пери-
од с 1987 по 1991 год около 300 тыс. 
азербайджанцев были насильствен-
но изгнаны из Армении. Их право на 
возвращение должно рассматриваться 
как фундаментальная составляющая 
мирного процесса в рамках между-
народных прав человека и защиты 
национальных меньшинств. В целях 
защиты прав и свобод этих лиц Об-
щина Западного Азербайджана про-
должает свою деятельность в рамках 
международного права и с полным 
уважением к территориальной це-
лостности Армении, а также прин-
ципам, отраженным в Уставе ООН.

Азербайджан и Турция сегодня выступают гаран-
тами межрегиональной безопасности, инициатора-
ми мира и сотрудничества на обширной географии - 

от Южного Кавказа до Центральной Азии, от  
Черного моря до Средиземного моря
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Вопрос не терпит отлагательств 
На Анталийском дипломатическом форуме обсуждены реалии Западного Азербайджана

Мяч на стороне 
Иревана  

Эльчин Амирбеков: 
Если армянский народ 
не готов отказаться 
от своих незаконных 

притязаний  
на Карабах,  

то о каком мире  
может идти речь?

Для заключения мирного со-
глашения Азербайджан дол-
жен быть уверен, что отказ от 
претензий на Карабах отра-
жает не только позицию вла-
стей Армении, но и мнение 
армянского общества в целом.

Об этом в интервью бразиль-
скому изданию Folha de S.Paulo 
заявил представитель Президен-
та Азербайджана по особым по-
ручениям Эльчин Амирбеков.

По его словам, согласование 
текста мирного договора - это 
важный этап, однако он явля-
ется лишь началом пути к пол-
ноценному урегулированию.

«Согласен, что завершение 
переговоров по тексту мирного 
соглашения является очень важ-
ной вехой. Но по сути он (про-
цесс мира) намного шире. Я бы 
сказал, что это как книга с дву-
мя главами, и чтобы сказать, что 
вы прочитали всю книгу, нужно 
прочитать обе главы. Первая гла-
ва закрыта, поскольку мы потра-
тили более двух лет на согласова-
ние текста мирного соглашения, 
которое Азербайджан разработал 
и предложил Армении. И мы сде-
лали все возможное, чтобы про-
демонстрировать достаточную 
политическую волю и гибкость 
для достижения этого результа-
та. Но было бы неправильно ду-
мать, что все уже сделано и можно 
просто подписать. Вторая глава 
этой книги посвящена разреше-
нию двух оставшихся серьезных 
препятствий», - подчеркнул пред-
ставитель Президента.

В числе основных препятствий 
на пути к подписанию договора 
Амирбеков назвал наличие терри-
ториальных претензий Армении 
к Азербайджану, а также сохра-
нение ряда неактуальных инсти-
тутов ОБСЕ, в частности Мин-
ской группы.

«Я бы сказал, что несправед-
ливо и не очень честно называть 
данные условия новыми или ис-
кусственными, потому что мы до-
биваемся этого уже более двух лет. 
Считаем, что необходимо исклю-
чить из конституции Армении 
пункты, которые противоречат 
букве и духу мирного соглаше-
ния. Мы не хотим давать даже 
гипотетического шанса кому-ли-
бо в будущем вернуться к этому 
конфликту. И если Армения ис-
кренне желает заключить мир-
ное соглашение, ей нужно сделать 
все необходимое, чтобы изменить 
эту часть своей конституции», - 
отметил он.

Представитель Президента на-
помнил, что работа над текстом 
документа заняла более двух лет. 
«Теперь он просто лежит в сто-
роне, а мы ждем. Мяч на сторо-
не Армении. Им нужно заверить 
нас, что они раз и навсегда от-
казались от своих претензий на 
Карабах. Не только правитель-
ство, но и народ Армении. Пото-
му что для нас важно подписать 
это соглашение не только с пра-
вительством премьер-министра 
Никола Пашиняна. Если армян-
ский народ не готов отказаться 
от своих незаконных притяза-
ний на Карабах, то о каком мире 
может идти речь?», - заключил 
Э.Амирбеков.

Отдел политики
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Рабочий визит в Баку генераль-
ного секретаря Организации 

экономического сотрудничества 
D-8 в начале марта можно счи-
тать залогом углубленного раз-
вития данного института по всем 
направлениям. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая генерального секретаря Ор-
ганизации экономического сотруд-
ничества D-8 Исиаку Абдулгадира 
Имама, особо отметил такие плюсы 
полноправного членства Азербайд-
жана в фактически оформившейся 
«девятке», как плодотворные двусто-
ронние отношения со всеми входя-
щими в нее странами, основанные 
на взаимных национальных интере-
сах, а также расширение экономиче-
ских, дипломатических и геополити-
ческих возможностей объединенного 
исламского мира благодаря новому 
ареалу, включающему Кавказ и при-
каспийские государства, с перспек-
тивой продвижения вглубь Евразии. 

Азербайджану будет нема-
ло пользы от конструктивного  
партнерства с международным ин-
ститутом, включающим крупней-
шие мусульманские страны с насе-
лением 1,2 млрд человек (60% всей 
религиозной общины) и обладающим 
большим внешнеторговым потен-
циалом (60% ВВП исламского мира 
сосредоточено в D-8). Официально-
му Баку есть что предложить более 
крупным игрокам в области пере-
довых технологий, энергетики в це-
лом, и, в частности, добычи углево-
дородов, борьбы с пагубным изме-
нением климата, особенно в свете 
успешных наработок и председатель-
ства СОР29. Сегодня мы можем по-
делиться также передовым опытом 
электронного правительства, госу-
дарственных услуг, торговли, разви-
тия малого и среднего предприни-
мательства, молодежной политики 
и прочих направлений, занимающих 
передовые позиции в рейтингах гло-
бальных структур. Самое главное - 
Страна огней во все времена имеет, 
что предложить самым привередли-
вым мировым центрам силы, а по-
тому ей со всеми удалось выстроить 
равноправные отношения на взаи-
мовыгодной основе. 

Президент Ильхам Алиев не раз 
заявлял о значимости D-8, которая 
через 28 лет после создания, 19 дека-
бря прошлого года впервые расши-
рила свои ряды, приняв официаль-
ный Баку в качестве полноправного 
члена. Так, в январском программ-
ном интервью отечественным теле-
каналам глава государства подчер-
кнул: «Принятие в эту организацию 
- показатель растущего авторите-
та нашей страны и ее роли на меж-
дународной арене. Если взять вало-
вой внутренний продукт D-8, то он 
составляет более $5 трлн, и многие 
из 60 исламских стран хотели бы по-
полнить заветный список, но пред-
почтение на основе консенсуса всех 
участников было отдано именно Азер-
байджану. Причина в том, что наша 
страна достойно представляет ис-
ламский мир, проявляя реальную со-
лидарность, отстаивая его интере-
сы во всех международных организа-
циях, в том числе и в ООН, оказывая 

помощь многим мусульманским стра-
нам, хотя мы не хвастаемся этим. 
Но даже той информации, которая 
просачивается в СМИ, достаточно, 
чтобы признать нашу целенаправ-
ленную активность и в этой сфере». 

А вот еще три авторитетных мне-
ния. Честь сообщить о том, что офи-
циальный Баку стал новым членом 
«Исламской восьмерки», была пре-
доставлена на Саммите D-8 в Каире 
Премьер-министру Пакистана Му-
хаммаду Шахбазу Шарифу. И он сде-
лал это крайне торжественно: «Я при-
ветствую братский Азербайджан 
в качестве нового члена D-8. Добро 
пожаловать, и я вполне уверен, что 
руководство братской страны вне-
сет неоценимый вклад в достижение 
целей нашей организации». «С член-
ством Азербайджана в D-8 мы ста-
ли еще сильнее», - отметил в свою 
очередь Президент Турции Реджеп  
Тайип Эрдоган. После чего хозяин 
мероприятия, Президент Египта 
Абдель Фаттах ас-Сиси в своем вы-
ступлении заявил, что «этот важ-
ный шаг, несомненно, обогатит се-
годняшние дискуссии и откроет но-
вую страницу в отношениях между 
нашими странами». 

Думаю, эти оценки в переводе не 
нуждаются, хотя поясним - пока тот 
же официальный Иреван продолжает 
жить в призрачных фантазиях о свет-
лом будущем, ориентируясь на «хри-
стианское заступничество», прочие 
политические и идеологические ам-
биции, подпитываемые коллектив-
ным Западом (теперь уже главным 
образом Францией), наша страна ак-
тивно инвестирует в уже наступив-
шее реальное завтра, строя прочные 
основы для прогнозируемого разви-
тия на всех треках по обе стороны 
Атлантики. Неуемные «соросята» из 
соседней страны до сих пор не ото-
шли от очередного шока, связанно-
го с уходом из Белого дома «своего 
в доску» Джо Байдена и экс-главы 
Госдепа Энтони Блинкена, букваль-
но перед «сменой караула» подписав-
шего бумажку с громким названием 
«хартия о стратегическом сотрудни-
честве США и Армении». А пото-
му они все еще концентрируются на 
проблемах, созданных как бывши-
ми, так и нынешними нацистскими 
властями «древнейшего священно-

го» государства, обвиняя при этом 
в своих же неурядицах не самих себя, 
а всех соседей. Мы же делаем став-
ку на долгосрочные экономические 
и инфраструктурные проекты, кото-
рые обеспечат и нынешним, и буду-
щим поколениям устойчивое разви-
тие и укрепление позиций на меж-
дународной арене. Присоединение 
к «восьмерке» и полноправное уча-
стие в ней являются одними из яр-
ких показателей успешности в си-
стеме международных отношений. 

Во-первых, этот институт пред-
ставляет собой серьезную платфор-
му для укрепления экономических 
связей на уровне Глобального Юга, 
который относят к категории «разви-

вающихся стран», и когда Президент 
Ильхам Алиев в качестве специаль-
ного гостя впервые принял участие 
в работе IX Саммита, состоявшегося 
в Стамбуле в 2017 году, оформив за-
явку на членство, было понятно, что 
полноценный формат не за горами.  

Во-вторых, высокое доверие, ока-
занное Баку, подчеркивает его неу-
клонное стремление укреплять свои 
далеко не региональные позиции, 
расширяя экономическое влияние 
и участвуя во всемирных процессах, 
направленных на устойчивое раз-
витие, как Европы, так и Азии, при 
этом не разделяя их на «подкасты». 
Кроме того, на данном этапе Азер-
байджан вкладывает средства в мо-
дернизацию энергетической инфра-
структуры, развитие высоких тех-
нологий, образование и инновации, 
что позволяет ему в целом успешно 
двигаться в сторону диверсифика-
ции экономики и расширения меж-
дународных связей. Проще говоря, 
высшее политическое руководство не 
отступает от главной цели - активно 
строить светлое будущее, инвести-
руя в реальный сектор и укрепляя 
свои позиции как ключевого игро-
ка в межрегиональных процессах. 

Вот еще одна выдержка из знако-
вого интервью Президента Ильха-

ма Алиева: «Мы находимся в начале 
формирования нового миропорядка, 
и уже сейчас возникает множество 
пробелов, так как созданная после 
Второй мировой войны система 
сдержек и противовесов утратила 
свой потенциал. Обратите внима-
ние на происходящие во многих ме-
стах конфликты, войны при поли-
тическом и нравственном кризисе 
в ведущих западных странах. И эту 
тупиковую, исчерпавшую себя ситу-
ацию больше всех справедливо кри-
тикует новый избранный президент 
США, как ведущей державы. Мы счи-
таем, что при таком раскладе соз-
данная нами Организация тюркских 
государств может стать серьезным 

глобальным центром силы, при на-
личии обширной географии, челове-
ческих и природных ресурсов, транс-
портно-коммуникационных линий 
и этническом единстве. Полагаю, 
что D-8 также может восполнить 
этот пробел, и мы не должны упу-
скать возможности стать полно-
правным членом этой организации 
с четкой повесткой дня». 

Как видим, стратегическое пла-
нирование и реальная работа на пер-
спективу демонстрируют прагматич-
ный подход Азербайджана, в отли-
чие от соседней страны, погрязшей 
в жажде реваншизма и бредового «ми-
ацума», с попытками поймать соб-
ственную тень, чем реально продви-
гаться вперед по пути полноценного 
регионального сотрудничества или 
хотя бы ситуативного партнерства. 

Надо сказать, что сами страны 
«восьмерки» давно осознали потенци-
ал нашей страны, которая под край-
не успешным руководством главы 
государства добилась значительно-
го прогресса в различных сферах за 
последние два десятилетия. Именно 
благодаря четкому следованию за-
ветам общенационального лидера 
Гейдара Алиева и их научному ос-
мыслению в рамках обновляемых 
исторических обстоятельств офи-

циальному Баку удалось стать не-
заменимым «капитаном команды» 
искренних последователей междуна-
родного права. И это не считая того 
фактора, что Азербайджан стал важ-
ным игроком на международной аре-
не, демонстрируя стабильно высокий 
экономический рост, успешное раз-
витие инфраструктуры и расшире-
ние внешнеэкономических связей. 

Одним из ключевых факторов, 
которые сделали Азербайджан при-
влекательным для стран D-8, стало 
стратегическое видение Президента 
Ильхама Алиева, обернувшееся реа-
лизацией проектов, направленных на 
диверсификацию экономики и укре-
пление позиций в областях энерге-
тики, транспорта и инновационных 
технологий. Этот прогресс позволил 
нам выйти далеко за рамки регио-
нального лидерства, укрепив влия-
ние на глобальной арене, став важ-
ным партнером для многих стран, 
включая те, которые входят в фор-
мат ОТГ и «исламской восьмерки». 

Как отметил 19 декабря в Каире 
Президент братской Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, приветствуя полно-
правное членство Азербайджана в D-8, 
«организация стала сегодня силь-
нее, чем вчера», добавив, что влия-
ние этого института D-8 в мире еще 
более усилится благодаря выгодно-
му расширению рядов. 

Обратите внимание, турецкий 
лидер мог бы обтекаемо и диплома-
тично высказаться по поводу «про-
стого» расширения, но он выделил 
роль официального Баку. Кстати, 
упомянутая международная орга-
низация объединяет в алфавитном 
порядке: Бангладеш, Египет, Индо-
незию, Иран, Малайзию, Нигерию, 
Пакистан и Турцию. И важность ее 
саммитов обусловлена прежде все-
го кооперацией в области экономи-
ки, так как она является площадкой 
для обсуждения вопросов торгов-
ли, инвестиций и интеграции стран- 
участниц на ряде направлений, ко-
торые обладают значительным по-
тенциалом, особенно учитывая их 
демографические показатели и при-
родные ресурсы. Впрочем, координа-
ция усилий, умением чего славится 
Страна огней, может привести к соз-
данию дополнительных экономиче-
ских возможностей, укреплению тор-
говых связей и увеличению объемов 
взаимного товарооборота. 

Помимо прочего, страны - чле-
ны D-8 представляют значительную 
часть мирового населения и эконо-
мики. Их объединение позволяет им 
усилить свои позиции на междуна-
родной арене, особенно в вопросах 
глобального управления и принятия 
решений, что делает саммит важным 
инструментом для продвижения ин-
тересов развивающихся стран в мире. 

В условиях растущего межкуль-
турного диалога и борьбы с терро-
ризмом, экстремизмом и прочими 
радикальными отклонениями «де-
вятка» перед собой ставит важней-
шей задачей поддержание и разви-
тие межкультурного и межрелиги-
озного диалога. Страны, входящие 
в организацию, имеют разнообраз-

ные культурные и религиозные тра-
диции, включая исламские, индуист-
ские и христианские элементы. В этом 
контексте данный институт служит 
платформой для общения и обме-
на знаниями, опытом и ценностями 
между культурами, что способству-
ет лучшему пониманию и уважению 
естественных различий, а также смяг-
чению напряженности между раз-
личными расами, этносами и кон-
фессиями. Члены организации ак-
тивно поддерживают идеи мирного 
сосуществования и осуждают наси-
лие, оправдываемое религиозными 
или идеологическими убеждениями. 
Это подразумевает активизацию, пре-
жде всего, молодежи по продвиже-
нию ценностей толерантности, де-
мократии и прав человека, а также 
поддержки образовательных и куль-
турных программ, направленных на 
расширение горизонтов и развитие 
критического мышления. 

D-8 также запускает проекты и ини-
циативы, направленные на укрепле-
ние экономического и гуманитарного 
сотрудничества, что в свою очередь 
помогает снизить социальную на-
пряженность, способствует улучше-
нию жизни населения, сокращению 
уровня бедности и неравенства, что 
является основным фактором, бла-
годаря которому снижается планка 
социальной нестабильности и экс-
тремизма. 

А саммиты D-8 предоставляют 
возможность обсудить стратегии 
развития социальной инфраструк-
туры, образования и здравоохра-
нения, что имеет важное значение 
для устойчивого роста и благополу-
чия этих стран. Ведь большинство 
стран - членов организации находят-
ся в регионах, подверженных поли-
тическим и социальным конфлик-
там, а потому тесное партнерство 
в рамках исламского института по-
могает укреплять межгосударствен-
ную стабильность и безопасность, 
способствуя урегулированию спо-
ров и предотвращению кризисных 
ситуаций мирным путем. 

Некоторые члены D-8 (особен-
но Нигерия, Иран и Индонезия) яв-
ляются довольно крупными постав-
щиками нефти и газа на мировые 
рынки. А потому обсуждение энер-
гетической безопасности и диверси-
фикации источников и маршрутов 
поставок углеводородов может спо-
собствовать стабильности добычи 
и сокращению зависимости от раз-
личных непредвиденных форс-ма-
жоров. 

Также саммиты фокусируются 
на развитии технологий и иннова-
ций, что важно для модернизации 
экономик стран-участниц и повыше-
ния их конкурентоспособности на 
мировом рынке. То есть совместные 
проекты в области науки и техни-
ки могут ускорить технологический 
прогресс и улучшить качество жиз-
ни населения. Все эти компоненты 
присущи Азербайджану, которому  
есть что продемонстрировать всем, 
кто заинтересован в равноправном 
сотрудничестве во имя будущих по-
колений не только Южного Кавказа. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Париж все труднее контролиру-
ет заморские территории, где рас-
тет возмущение коренных народов, 
уставших быть вечным статистиче-
ским придатком «великой Франции». 
На фоне социальных взрывов, тре-
бований независимости и заявлений 
местных лидеров о праве на само-
определение старая метрополия те-
ряет влияние, как песок, просачи-
вающийся сквозь пальцы. И вот -  
объяснение найдено. Удобное, внеш-
нее, геополитически окрашенное: 
Азербайджан и БИГ.

Согласно обвинениям министра 
Барро, партия Тавини, имеющая боль-
шинство в парламенте Французской 
Полинезии, якобы управляется из 
Баку. Дескать, именно БИГ с 2023 
года разжигает протестные настро-
ения и кибервоздействием разруша-
ет французскую государственность 
в этих районах. Майотта, утвержда-
ет он, взбунтовалась из-за... циклона 
Чидо, но виноват не климат, а «внеш-
нее вмешательство». Однако, обла-
дая всей полнотой медиа, спецслужб, 

цифровой аналитики и парламент-
ской процедуры, Париж не может 

предъявить ни одного доказатель-
ства. Ни одного факта. Только тень 

страха и желание замести следы соб-
ственного провала.

Бакинская инициативная группа 
ответила на выпады Парижа с хлад-
нокровной точностью юриста меж-
дународного права. Исполнитель-
ный директор БИГ Аббас Аббасов 
в своем резком, но выдержанном 
заявлении опроверг ложь, приведя 
веские факты: обвинения бездока-
зательны, предвзяты, политически 
мотивированы. БИГ действует стро-
го в рамках международных право-
вых норм, руководствуясь Всеоб-
щей декларацией прав человека 1948 
года, резолюцией ООН №1514 о де-
колонизации, другими международ-
ными документами. БИГ не требу-
ет невозможного. Она требует при-
знания прав коренных народов на 
идентичность, культуру, язык, зем-
лю и свободу. И делает это откры-
то, без манипуляций и каких-либо 
прикрытий.

Впрочем, Франция вместо диа-
лога продолжает писать новый том 

в книге «Неоколониализм для начи-
нающих». Подмена понятий, обви-
нения в «дестабилизации», созда-
ние фальшивого образа врага - все 
это попытки уйти от ответственно-
сти. Французская власть, не желая 
исполнять международные обяза-
тельства, выстроила пугало в образе 
БИГ и натравила на нее информаци-
онные штыки. Но за этим карнава-
лом вялой дипломатии скрывается 
куда более тревожная реальность: 
империя трещит по швам, и не Баку 
ее расшатывает, ее разрушают соб-
ственное высокомерие и отказ при-
знать эпоху перемен.

БИГ не «влияет». Она напоми-
нает о праве, справедливости, забы-
той статье международного догово-
ра, геноцидах, которые Франция не 
спешит признавать, разрушенных 
культурах, за которые никто не из-

винился, народах, которые стерты из 
школьных учебников. БИГ говорит 
за тех, кому веками затыкали рот.

Голос Азербайджана слышен все 
громче, и это заслуга Баку. Это - ре-
зультат принципиальной внешней 
политики, способной противопоста-
вить правде язык аргументов, а не 
оружия. Пример того, как неболь-
шая страна может говорить на рав-
ных с теми, кто привык диктовать 
правила. Французская элита боит-
ся не протестов в Майотте. Она бо-
ится будущего, в котором империя 
будет названа своим именем. 

Бакинская инициативная группа 
остается зеркалом, которое показы-
вает Парижу не былое его величие, 
а его прошлое, не отпускающее его 
в настоящее. А с зеркалами, как из-
вестно, не спорят. В них смотрятся 
и делают соответствующие выводы.

БИГ vs Франция

Перспективный почин 
Азербайджан активно начал членство в D-8 

 1

БИГ не «влияет». Она напоминает о праве, справед-
ливости, забытой статье международного догово-

ра, геноцидах, которые Франция  
не спешит признавать

Ильхам АЛИЕВ:

Принятие в эту организацию (D-8) - показа-
тель растущего авторитета нашей стра-
ны и ее роли на международной арене
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Или лишь благими намерениями 
вследствие 30-летней армянской агрес-
сии, нанесшей непоправимый ущерб 
природе всего региона. Противозакон-
ная деятельность Армении на окку-
пированных территориях Азербайд-
жана и эксплуатация его природных 
ресурсов, помимо человеческих тра-
гедий и экономических потрясений, 
повлекли за собой целый ряд эколо-
гических проблем. 

12 февраля этого года Азербайд-
жан представил в штаб-квартире По-
стоянного арбитражного суда в Гааге 
иск по арбитражному делу против Ар-
мении на основании Конвенции 1979 
года «Об охране дикой фауны и флоры 
и природных сред обитания в Европе», 
известной также как «Бернская кон-
венция». В исковом заявлении деталь-
но изложены многочисленные наруше-
ния правовых обязательств Армении 
по Бернской конвенции, чудовищные 
факты уничтожения ею окружающей 
среды на территориях с богатейшим 
биоразнообразием, нанесшей серьез-
ный и необратимый ущерб экологии 
региона. 

18 января 2023 года на основании 
собранных доказательств Азербайд-
жан направил Армении арбитражное 
извещение для начала арбитражно-
го процесса. 15 сентября того же года 
был утвержден состав арбитражного 
суда, а в апреле 2024 года во Дворце 
мира в Гааге состоялось первое про-
цессуальное заседание между Азер-
байджаном и Арменией. 

Судебный иск Азербайджана про-
тив Армении является первым на се-
годняшний день межгосударственным 
арбитражным процессом на основании 
Бернской конвенции. Азербайджан тре-
бует от Армении полной компенсации 
за масштабное уничтожение живой 
природы и среды обитания. Преступ-
ные деяния соседней страны, совер-
шенные в период оккупации азербайд-
жанских территорий, оказали крайне 
негативное воздействие на сотни ви-
дов дикой природы и экосистемы, ха-
рактерные для этого региона. Широко-
масштабная вырубка лесов, незакон-
ная горнодобывающая деятельность 
и строительство гидроэлектростан-
ций на трансграничных территориях 
нанесли невосполнимый ущерб эко-
логии Азербайджана и всего региона. 

После освобождения своих терри-
торий Азербайджан незамедлитель-
но приступил к оценке масштабов на-

несенного ущерба, который оказался 
сравним лишь с ситуацией в странах, 
подвергшихся разрушению в ходе двух 
мировых войн. Кстати, именно по ре-
зультатам Первой мировой войны впер-
вые в истории международного права 
Германия и ее союзники выплатили ре-
парации за нанесенные убытки стра-
нам, подвергшимся агрессии. Позже, 
в 1945 году, на Ялтинской и Потсдам-
ской конференциях были определены 
формы репараций от нацистской Гер-
мании и ее союзников за ущерб, нане-
сенный ими в ходе Второй мировой 
войны. Обратите внимание: не просто 
репарации как норма международно-
го права, а их различные формы. Для 
армяно-азербайджанских отношений 

в аспекте тридцатилетней оккупации 
наших земель и нанесенного ущерба 
по целому ряду статей, одной из ко-
торых является экоцид, это является 
довольно важным фактором. 

Согласно данным программы ООН 
по окружающей среде (UNEP), явля-
ющаяся ведущей всемирной экологи-
ческой организацией, в Азербайджане 
повреждены тысячи гектаров особо ох-
раняемых и ценных лесов, где произрас-
тали реликтовые деревья, возраст ко-
торых превышал 2 тыс. лет. Некоторые 
из этих заповедников были созданы для 
защиты редких и хрупких экосистем, 
в частности, Баситчайский заповедник 
в Зангеланском районе. В мире почти 
не осталось мест, где так компактно 
и в таком количестве растут древние 
платаны возрастом в 20 человеческих 
жизней. В 2021 году группа представи-
телей местных СМИ посетила Басит-
чайский государственный природный 
заповедник, расположенный в осво-
божденном от оккупации Зангилан-
ском районе. Зарубежные журналисты 
не раз воочию становились свидетеля-
ми армянского вандализма. На терри-
тории двух заповедников - Баситчай-
ского и Аразбою - в период оккупации 
было уничтожено 42,8 га лесных уго-
дий. Помимо этого, армянской сторо-
ной было изменено русло реки Араз 
и уничтожено до 1500 га тугайных ле-
сов. В отчете упомянутой Программы 
ООН также говорится о большом ко-

личестве мертвой рыбы в реке Охчу-
чай и документально подтверждается, 
что горнодобывающая деятельность 
на бывших в оккупации территориях 
привела к химическому загрязнению 
воды, почвы и биоразнообразия. Об 
экологическом терроре против Азер-
байджана свидетельствуют и спутни-
ковые снимки из космоса, сделанные 
Azerсosmos, на которых видно, что наи-
более ценным образцам флоры и фау-
ны на ранее оккупированных терри-
ториях Азербайджана нанесен значи-
тельный ущерб. 

О разрушительном воздействии 
армянской оккупации на экологию на-
шей страны отмечалось на 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(СОР29). В частности, было подчер-
кнуто, что в результате вырубки и сжи-
гания лесов, загрязнения водных ре-
сурсов, уничтожения флоры и фауны, 
разграбления природных недр в реги-
оне нарушен экологический баланс. 

В результате вырубки и сжигания 
огромных лесных массивов, загрязне-
ния водных ресурсов, уничтожения 
флоры и фауны, разграбления при-
родных недр на Южном Кавказе на-
рушен экологический баланс. Факты 
наглядно демонстрируют, как незакон-
ные действия Армении стали источни-
ком опасности не только для Азербайд-
жана, но и для экологической среды 
всего региона. Хищническое разру-
шение окружающей среды достигло 
таких масштабов, что вызвало беспо-
койство экологических организаций 
даже в самой Армении. В армянской 
прессе на эту тему довольно много не-
гативной информации. Армения ока-
залась зажатой в настоящих тисках 
горнодобывающей промышленности 
- таков вердикт армянских экологиче-
ских организаций. Наибольшую оза-
боченность специалистов вызывает то, 
что на этом фоне продолжают озву-
чиваться планы по реализации новых 
проектов в горнорудной сфере. При 

этом практически все горнорудные 
компании, развернувшие свою дея-
тельность в республике, зарегистри-
рованы в оффшорных зонах. Экологи 
Армении указывают на то, что в сво-
ей погоне за сверхприбылью крупные 
компании действуют вразрез с зако-
нодательством страны и международ-
ными конвенциями. А ведь Армения 
21 февраля 1997 года ратифицировала 
Конвенцию об оценке воздействия на 
окружающую среду в трансграничном 
контексте (Конвенция Эспо) и явля-
ется членом Конвенции Espoo - меж-
дународного соглашения, обязываю-
щего страны изучать ожидаемое воз-
действия коммерческих проектов на 
окружающую среду другого государства. 

С конца 1980-х и до 20 сентября 2023 
года экологии и природе на оккупи-
рованных территориях Азербайджана 
был нанесен материальный ущерб на 
сумму свыше 13,4 млрд манатов в ре-
зультате уничтожения деревьев, ку-
старников и другой растительности, 
загрязнения водных источников, водо-
емов и водохранилищ, а также разру-
шения сельскохозяйственных угодий.

Еще в 1928 году Постоянная па-
лата международного правосудия ут-
вердила принцип, согласно которому 
государство-оккупант обязано возме-
щать ущерб и восстанавливать ситуа-
цию до состояния, существовавшего 
до вторжения на суверенную терри-
торию. Это правило до сих пор ле-
жит в основе международной прак-
тики компенсаций, поэтому можно не 
сомневаться, что Азербайджан добьет-
ся исторической справедливости через 
соответствующие структуры, основы-
ваясь на мировой практике и между-
народном праве. 

Для Азербайджана принципиаль-
но важна выплата компенсаций со сто-
роны Армении за совершенные пре-
ступления в период оккупации наших 
исторических земель, чтобы агрессор 
понес финансовую ответственность. 
И можно не сомневаться, что так оно 
и будет, поскольку Азербайджан по-
лон решимости продолжать активную 
деятельность по привлечению Арме-
нии к международной ответственно-
сти за многочисленные преступления, 
совершенные ею в период оккупации 
азербайджанских земель. 

Наказание неминуемо

Секретарь совета безопасно-
сти Армении Армен Григорян 

решил отделить зерна от плевел. 
Когда на брифинге после заседа-
ния правительства журналисты 
бросили очередную наживку, де-
скать, фиксируется скопление 
азербайджанских сил у грани-
цы, Григорян, не поддавшись 
на приманку, встретил вопрос 
холодным равнодушием. «От-
куда сведения?» - спросил он, 
и этим лаконичным выпадом 
поставил под сомнение слухи.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»
 
Когда слухи тиражируется бы-

стрее, чем данные со спутников, имен-
но вопрос «откуда?» становится во-
доразделом между информирова-
нием и вбросом. Так вот Григорян 
напомнил, что армянское министер-
ство обороны регулярно публикует 
заявления, опровергающие ложные 
утверждения, и пообещал: как поя-
вится достоверная информация, так 
сразу она будет донесена до общества. 

Журналист, задавший вопрос, по-

пытался сыграть в «параллели», на-
помнив, что 44-дневная война также 
начиналась с опровержений. На что 
Григорян заметил, что, прежде чем, 
ставить диагноз, журналисту следо-
вало бы попросить своего «информа-
тора» предоставить четкую информа-
цию. «Если бы он видел, увидели бы 
и наши системы» - добавил он, под-
черкнув, что военный мониторинг 
в Армении не театр теней, а техно-
логически оснащенный механизм.

И здесь начинается настоящая 
анатомия конфликта, когда ложь 
выступает как инструмент деста-
билизации. Каждое лживое сооб-
щение о «наступлении» превраща-
ется в крошку, из которой выпекают 
пирог страха. Эти крошки попада-
ют в ленты, резонируют в пабликах, 
встраиваются в ментальные карты 
граждан и политиков. Они не взры-
вают бомбы, но расшатывают соци-
альную устойчивость.

В этом контексте позиция Ар-
мена Григоряна не оборонительная, 
а превентивная. Он не гасит пожар, 
он заливает бензобак дезинформации 
водой. Он повторяет почти как ман-
тру, почти как формулу: если будет 

угроза, мы ее озвучим. Мол, имен-
но так работает государство, кото-
рое делает ставку на институции, 
а не на истерию.

Важно подчеркнуть: за кулисами 
этих обвинений в адрес Азербайд-
жана стоит не тревога, а тот самый 
реваншизм, который никак не утих-
нет после Победы Азербайджана во 
второй Карабахской войне. Сцена-
рии, по которым пишутся эти статьи 
и посты, не есть журналистика. Это 
шифровки из прошлого, где Азер-
байджан вечный враг по умолчанию. 
Но это прошлое давно обнулилось.

Современный Азербайджан пре-
вратился в страну, которая в меж-
дународной повестке выступает как 
инициатор мира, стабилизации, стро-
ительства инфраструктур безопас-
ности в регионе. В отличие от ар-
мянского медиапространства, азер-
байджанские СМИ не отвечают на 
клевету клеветой, а демонстрируют 
дипломатическую выдержку и го-
сударственную мудрость. Потому 
что истина всегда дышит тише, чем 
паника.

В условиях, когда каждая ложная 

информация может разогреть обста-
новку до предела, зрелость власти 
проявляется в том, чтобы говорить 
не первым, а точным, в выверенном 
контексте. Похоже Армен Григорян 
делает именно это. Он не позволя-
ет втянуть страну в панику, не дает 
ангажированным голосам диктовать 
повестку дня. Делает ставку на фак-
ты, а значит, на будущее.

Пока армянский реваншизм, пи-
тающийся иллюзиями утраченной 
«великой Армении от моря до моря», 
продолжает ворошить пепел, Азер-
байджан прокладывает новые марш-
руты в светлое будущее. Возможно, 
именно это больше всего и пугает тех, 
кто продолжает воевать… с правдой.

Однако, по убеждению авторитет-
ных политических экспертов, сие заяв-
ление не имеет ничего общего с миром 
на Ближнем Востоке.

Франция, страна с самой большой 
еврейской и мусульманской диаспорой 
в Европе, всегда декларировала привер-
женность двухгосударственному реше-
нию конфликта на Ближнем Востоке. 
Но до сих пор Париж избегает фор-
мального признания палестинской го-
сударственности, мол, «это не прине-
сет пользы мирному процессу» заяв-
ляли в Елисейском дворце. 

Возникает вопрос: с чего бы это 
вдруг Макрон решил достать припря-
танную карту из дипломатического ру-
кава, когда регион полыхает в огне, гу-
манитарная катастрофа в Газе достиг-
ла апогея, а Израиль, в силу участия 
в геополитических играх нерегиональ-
ных акторов в регионе, отказывается 
от компромиссов? Причина проста: по-
литическая выгода, маскируемая под 
псевдогуманизм.

«Я делаю это не ради единства, не 
чтобы кому-то угодить. Я делаю это, 
потому что в какой-то момент это бу-
дет справедливо», - заявил Макрон. - 
Мы должны двигаться в сторону при-
знания, и в ближайшие месяцы мы это 
сделаем».

По его словам, такой шаг станет 

частью более широкой инициативы, 
в рамках которой отдельные ближне-
восточные страны, не признающие Из-
раиль, могли бы в свою очередь офици-
ально признать его. «Я хочу участвовать 
в коллективной динамике, которая по-
зволит тем, кто защищает Палестину, 
признать Израиль, - добавил он. - Наша 
цель - вместе с Саудовской Аравией 
возглавить эту конференцию и завер-
шить движение к взаимному призна-
нию с обеих сторон».

Инициатива прозвучала на фоне 
нарастающих международных требо-
ваний политического урегулирования 
ситуации в Газе, где с октября 2023 года 
в результате израильских ударов по-
гибли свыше 50 тыс. человек.

За этими словами скрываются 
тщетные попытки французского ли-
дера уравнять и без того шаткое по-
ложение внутри самой Франции, где 
напряженность между мусульмански-
ми общинами и государством достигла 
критической отметки. Если уж Макрон 
действительно выступает за справед-
ливость, то ему бы надо начать с обе-
спечения равенства в правах для му-
сульман в своей стране, а не с внешне-
политических жестов, рассчитанных 
на временные аплодисменты.

Признание палестинского государ-
ства в условиях продолжающейся во-
енной кампании Израиля в Газе и сры-
вов переговоров о перемирии не может 
быть квалифицировано как стремле-

ние к балансу, это инструмент давле-
ния на Тель-Авив. Макрону важно по-
казать, что Франция - самостоятельный 
игрок, не ведомый США, но способный 
влиять на ход истории. Его план созы-
ва конференции совместно с Саудов-
ской Аравией - больше, чем диплома-
тический жест. Это попытка предъя-
вить миру новое лицо Франции - не 
колонизатора, не империалиста, а «ми-
ротворца». Однако прошлое стучится 
громко: колониальная кровь все еще 
течет в артериях Франции, в том же 
Алжире, Мали, Чаде, ЦАР.

Те, кто внимательно следят за 
французской колониальной полити-
кой в Африке, понимают: палестин-
ская тема используется как моральный 
щит, за которым Макрон прячет соб-
ственные геополитические грехи. Буду-
чи неспособным справиться с послед-
ствиями колониализма, он стремится 
перенаправить внимание на внешние 
конфликты, играя на чувствах мусуль-
манского мира, который Франция деся-
тилетиями унижала. Посему очевидно, 
что Макрон примеряет тогу «миротвор-
ца», скрывая собственные геополити-
ческие шрамы

Реакция Израиля не заставила себя 
долго ждать. Министр иностранных дел 
Израиля Гидеон Саар назвал возмож-

ное признание Палестины «призом за 
террор». С его точки зрения, такой шаг 
подрывает саму основу мирного про-
цесса и дает ложный сигнал: насилие 
может быть вознаграждено междуна-
родной легитимацией. Возможно, это 
звучит грубо, но в устах дипломата - 
это все лишь крик предупреждения. 

И все же вопрос не в том, как от-
реагирует Израиль. Вопрос в том, за-
чем Макрону эта игра?

Между тем пока Макрон ездит в Еги-
пет и фотографируется на фоне боль-
ниц, принимающих раненых из Газы, 
в самой Франции полицейские разго-
няют мирные протесты, закрываются 
мечети под предлогом «угрозы респу-
блике», а исламофобия, подкрепленная 
законом, превращается в государствен-
ную политику. О какой справедливо-
сти ратует Макрон? Где уважение к пра-
вам тех самых мусульман, за чьи судь-
бы, по его словам, он так переживает?

Франция, пытаясь примерить тогу 
миротворца, в собственной стране не 
может обеспечить элементарного ра-
венства. Президент, прикрывающий 
гуманитарной риторикой свои поли-
тические интересы, не может быть ар-
битром истории. Этот ловкий манипу-
лятор превращает трагедию миллио-
нов в дипломатический актив.

Если в июне Франция все же  
объявит о признании Палестины, это 
станет не дипломатическим прорывом, 
а признаком политического цинизма. 
Поскольку память о 50 тыс. погибших 
в Газе будет использоваться как фон для 
возвращения Франции на карту гло-
бального влияния, а справедливость, 
как вывеска над фасадом, за которым 
продолжают жить призраки колони-
ального прошлого.

Макрон подает руку Палестине, 
но делает это, стоя на плечах забытой 
Африки.

Французский маятник

«Армения и ее зарубежные партнеры, незаконно эксплу-
атировавшие наши природные ресурсы, предстанут пе-
ред Международным судом, потому что разграбление ар-
мянами наших месторождений золота, меди, других при-
родных ресурсов, их незаконная эксплуатация считаются 
международным преступлением, и в этом направлении 
также дан старт правовым процедурам».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана 
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Для Азербайджана принципиально важна 
выплата компенсаций со стороны Арме-
нии за совершенные преступления в пери-
од оккупации наших исторических земель, 
чтобы агрессор понес финансовую ответ-
ственность

Ставка на слухи  
Прежде чем ставить диагноз,  

надо выявить первоисточник «болезни»

Пока армянский реван-
шизм, питающийся ил-

люзиями утраченной 
«великой Армении от 

моря до моря», продол-
жает ворошить пепел, 

Азербайджан прокла-
дывает новые маршру-

ты в светлое будущее
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Центральному банку Азербайд-
жана (ЦБА) следует продол-

жить укрепление трансмиссионно-
го механизма денежно-кредитной 
политики, считают в Междуна-
родном валютном фонде (МВФ), 
отмечая серьезные подвижки 
отечественного регулятора в ча-
сти влияния его регулирующих 
мер на межбанковский рынок. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Последний доклад МВФ пролива-
ет свет на достижения отечественно-
го финрегулятора в отношении меж-
банковского рынка. Правда, пока еще 
инструменты денежно-кредитной по-
литики главного банка Азербайджана, 
особенно его ключевая ставка, слабо 
влияют на инфляцию, а представите-
ли местных экспертных кругов отмеча-
ют немонетарную природу поведения 
цен и слабую зависимость процентных 
ставок наших коммерческих банков от 
стоимости заемных средств регулятора. 

Тем не менее цели формирования 
межбанковских ставок денежного рын-
ка вблизи ключевой ставки регулятора 
постепенно достигаются в ключе опе-
рационных задач денежной политики 
ЦБА. По мнению экспертов авторитетной 
международной структуры, инструмен-
ты управления ликвидностью трехлет-
ней давности способствуют улучшению 
передачи ключевой процентной ставки 
на межбанковский рынок. Вследствие 
этого усилилась активность на рынке 
необеспеченного межбанковского кре-
дитования, а средняя процентная став-
ка по однодневным операциям с ноября 
позапрошлого года стабильно пребы-
вает в пределах процентного коридо-
ра главного банка страны. 

ЦБА также усилил другой важный 
монетарный инструмент, подразуме-
вающий коммуникацию в области де-
нежно-кредитной политики, включая 
публикацию собственных макроэко-
номических прогнозов. Хоть экспер-
ты и отмечают необходимость усиле-
ния коммуникативных рычагов регу-
лятора, теперь упомянутый механизм 
воздействия частично влияет на ожида-
ния и поведение экономических аген-
тов, формирующих погоду в экономи-
ке и ценовые реалии. Судя по рекомен-
дации МВФ, наращивать достигнутые 

успехи и продолжать совершенствование 
трансмиссионного механизма, включая 
упрощение процедур на обеспеченных 
межбанковских рынках и дальнейшее 
повышение качества коммуникации, 
регулятору есть к чему стремиться. 

Снижение инфляции - одна из глав-
ных задач Центробанка, а такие шаги, по 
убеждению специалистов фонда, при-
званы посодействовать дальнейшему 
росту эффективности его денежно-кре-
дитной политики. По общему вердик-
ту специалистов, из-за подверженности 
макроэкономическим шокам и крити-
ческой зависимости от единственной 
переменной - цены нефти, наша эко-
номика пока еще не готова к полити-
ке свободного плавания маната. По-
тому на первом месте в отечественной 
монетарной политике должна стоять 
стабильность национальной валюты, 
а уже потом - тесно связанные между 
собой цели поддержания низких про-
центных ставок и низкой инфляции. 

Так что вследствие этого финансо-
вый регулятор не только усилит бразды 
правления, но и расширит сферу влия-
ния на доверие к национальной валюте, 

питая тем самым почву для возможного 
перехода в среднесрочной перспективе 
к гибридному режиму таргетирования 
инфляции. В результате ЦБА улучшит 
наиболее действенный режим в борьбе 
за снижение динамики цен - гибридное 
таргитирование инфляции. Упомяну-
тая необходимость обусловлена тем, 
что в условиях регулируемого курса 
маната стабильная валюта использу-
ется в качестве главного инструмента 
удержания цен. 

В дальнейшей перспективе ЦБА на-
мерен сочетать инфляционное таргети-
рование и стабилизированный валют-
ный курс. Поскольку главная цель Цен-
тробанка - инфляция, ему сложно не 
думать о валютном курсе и состоянии 
глобальной динамики цен. Как это обыч-
но водится, потребительская инфляция 
в нашей стране больше зависит от гло-
бальных цен и находится в прямой за-
висимости от состояния международ-

ных товарных рынков. И это в целом 
объясняет аргументы ЦБА примени-
тельно к решению о ставке, где особый 
акцент делается на условия в глобаль-
ной экономике. 

Практика предыдущих повыше-
ний показывает: местный потребитель-
ский рынок находится в непосредствен-
ной зависимости от внешней ценовой 
конъюнктуры, поэтому решения Цен-
тробанка по ставке обычно ссылают-
ся на положение в мировой экономи-
ке и макроэкономические реалии. Та-
кой посыл ЦБА пересекается с мнением 
местных экономистов, отмечающих, 
что цены на местном потребительском 
рынке больше зависят от себестоимо-

сти импорта. С этой точки зрения, мо-
нетарная природа инфляции в Азер-
байджане слабо выражена, поскольку 
главный триггер потребительской ин-
фляции находится вне зоны влияния 
отечественного Центробанка, а цены 
диктуют инфляционные процессы в ми-
ровой экономике.

Как отмечает депутат Милли Медж-
лиса и эксперт Вугар Байрамов, учетная 
ставка ЦБА не оказывает существен-
ного влияния на стоимость кредитов 
коммерческих финансовых структур 
и требуется время, чтобы эффекты это-
го рычага монетарной политики про-
явили себя в полной мере. «Влияние 
подобных решений регулятора на от-
крытый рынок кредитов и депозитов, 
а также кривую доходности, само со-
бой разумеется, представляет нема-
лую важность», - поясняет собеседник. 

Уместно также заметить, что про-
центные ставки по депозитам и креди-

там коммерческих банков росли послед-
ние несколько месяцев и этот процесс 
продолжается, несмотря на стабиль-
ную ставку регулятора. «На стоимость 
заемных средств коммерческих бан-
ков больше влияет текущая ситуация 
с ростом процентных ставок по депо-
зитам, - уточняет В.Байрамов. - Дол-
ларовые вклады в системных банках 
страны поднялись даже выше страху-
емой доходности и доросли до 4-5%. 
Одним из ключевых моментов явля-
ется то, что банки теперь предлагают 
более высокие ставки по вкладам - они 
гораздо выше застрахованного про-
цента, что может обернуться ростом 
количества незащищенных инвалют-
ных сбережений». 

Между тем по действующему за-
конодательству, страхованию подле-
жат вклады не более 100 тыс. манатов, 
сберегаемые в банке по ставке 12,5%, 
если речь идет о манатном депозите, 
и 2,5% применительно к инвалютным 
сбережениям. «Все это в конечном ито-
ге приведет к подорожанию заемных 
средств, - считает собеседник, - посколь-
ку тенденция подорожания кредитов 
во многом объясняется достаточно вы-
сокой доходностью по срочным вкла-
дам населения».

Если оставить за скобками ком-
мерческие банки и обратиться к ин-
фляции, то, по мнению представите-
лей местного экспертного сообщества, 
базовая ставка местного финрегулято-
ра почти не влияет на уровень темпов 
прироста цен на потребительском рын-
ке республики, учитывая немонетар-
ную природу инфляции. Главной при-
чиной прошлого рекордного подоро-
жания представители национального 
правительства называли сильнейший 
ценовой взлет на зарубежных рынках. 
Следуя этой логике, понижение миро-
вых цен оказало сдерживающее влия-
ние на инфляционную динамику в Азер-
байджане и денежно-кредитную поли-
тику регулятора. 

В эпоху цифровизации и гло-
бализации одним из наи-

более перспективных меха-
низмов торговли стали меж-
дународные маркетплейсы 
- электронные торговые плат-
формы. Они позволяют пред-
принимателям масштабиро-
вать бизнес далеко за преде-
лами своей страны, выводя 
товары и услуги на иностран-
ные рынки. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Преимущество заключается 
в том, что такие ресурсы объеди-
няют продавцов и покупателей из 
разных уголков Земли, позволяя 
им быстро найти друг друга. Обе-
спечение прозрачности и безопас-
ности создает атмосферу доверия 
между ними. Это позволяет биз-
несу быстро освоиться, а со вре-
менем и укрупниться за счет по-
лучения большего дохода и узна-
ваемости своего бренда. 

В 2016 году с целью продвиже-
ния отечественных товаров ненеф-
тяного сектора на внешних рын-
ках и стимулирования экспорта 
Указом Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева был создан бренд 
Made in Azerbaijan. Сейчас такая 
продукция успешно реализует-
ся в России, США, Канаде, ОАЭ, 
Китае, Великобритании, Австрии 
и многих других странах. 

Как сообщает Агентство по 
продвижению экспорта и инве-
стиций (AZPROMO), наше госу-
дарство впервые окажет поддерж-

ку реализации на международных 
платформах отечественной про-
дукции, относящейся к ненефте-
газовому сектору. Сумма поддерж-
ки составит 70% затрат (не более 
7 тыс. манатов), понесенных за 
продажу на платформах. В связи 
с этим разработан проект необхо-
димых дополнений и изменений, 
который в настоящее время на-
ходится на стадии согласования 
с соответствующими органами. 

В целях стимулирования экспор-
та местных ненефтяных продуктов 
на международных платформах 
электронной торговли подписан 
Меморандум о взаимопонимании 
между AZPROMO и авторитетным 
китайским порталом электронной 
торговли Alibaba.com. В его рамках 
достигнута договоренность о про-
движении продукции азербайд-
жанского происхождения на гло-
бальных рынках, обеспечении до-
ступа экспортеров к зарубежным 
цифровым торговым платформам 
и проведении других важных ра-
бот в этом направлении.

Экономист Асиман Гулиев уве-
рен, что это важный шаг, способ-
ствующий расширению возможно-
стей отечественных производите-
лей и экспортеров. Этим вопросом 
стоит заняться всерьез, ведь в его 
решении заинтересован как част-
ный бизнес, так и государство. Но 
при этом нужно учитывать специ-
фику таких платформ и соответ-
ствовать необходимым критериям. 
На данных онлайн-ресурсах реа-
лизуют готовую продукцию, поль-
зующуюся популярностью у мас-
сового потребителя по всему миру. 
Речь идет, в частности, о трикота-

же, обуви, бытовых товарах, ухо-
довой и декоративной косметике, 
продуктах питания, мелкой быто-
вой технике и электронике. 

«В последние годы большая 
часть товаров, приобретаемых 
онлайн, покупается как раз на 
крупных маркетплейсах, - гово-
рит эксперт. - Средний чек тоже 
неуклонно растет. Однако, чтобы 
успешно стартовать на таких ре-
сурсах, необходимо тщательно из-
учить спрос и предложение, а так-
же учитывать соотношение цены 
и качества. Главное - найти свою 
нишу. Это может быть и что-то уни-
кальное, и то, что не предлагают 

продавцы из других стран. Важно 
помнить, что количество продав-
цов растет, а вместе с ним и кон-
куренция. К тому же потребуется 
массовое производство, и к этому 
виду торговли следует тщательно 
подготовиться». 

Неизменным спросом у ино-
странных покупателей пользует-
ся азербайджанская сельскохозяй-
ственная продукция, славящая-
ся своими высокими вкусовыми 
качествами. За последнее время 
в Азербайджане появилось несколь-
ко крупных совместных предприя-
тий с Узбекистаном, Турцией, Рос-
сией и другими странами. Выпу-
скаемые товары, соответствующие 
международным стандартам, пред-
назначены как для внутреннего, 
так и для мирового рынка. 

«Один из таких примеров - швей-
ная фабрика в Ханкенди, ставшая 
знаковым проектом азербайджа-
но-узбекского сотрудничества в сфе-
ре текстильной промышленности, 
- уточняет собеседник. - В Агдам-
ском промышленном парке откры-
та обувная фабрика, оснащенная 
самыми современными западны-
ми технологиями. Она специализи-
руется на производстве защитной 
обуви с железным носком и подо-
швой, предназначенной для исполь-
зования в сапожной, строительной 
и других отраслях различного на-
значения.  Кроме того, фабрика по 
производству качественной обуви 
построена в селе Зерти в Лачин-
ском районе. У этих предприятий 
большое будущее, и не исключено, 
что в скором времени их продук-
ция появится на международных 
торговых онлайн платформах». 

Состоялась встреча между предста-
вителями ЗАО Azerbaijan Airlines 
(AZAL) и делегацией Республики 
Молдова, сообщила БР пресс-служ-
ба ЗАО Azerbaijan Airlines.

Во встрече приняли участие прези-
дент AZAL Самир Рзаев, вице-премьер, 
министр инфраструктуры и региональ-
ного развития Республики Молдова, со-
председатель Межправительственной 
комиссии Молдова-Азербайджан Вла-
димир Боля, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики Молдова 
в Азербайджане Александр Есауленко, 
посол Азербайджана в Молдове Ульви 
Бахшалиев, а также представители AZAL 
и молдавской стороны.

В ходе переговоров были обсужде-
ны перспективы расширения сотрудни-
чества в области воздушного транспор-
та между Азербайджаном и Молдовой. 
Стороны обменялись мнениями по во-
просам развития воздушного сообще-
ния, увеличения количества регулярных 
пассажирских рейсов и дальнейшего 
взаимодействия в авиационной сфере.

Президент AZAL Самир Рзаев от-
метил, что в связи с растущим пасса-
жиропотоком с апреля 2025 года ко-
личество рейсов по маршруту Баку - 

Кишинев - Баку увеличено до пяти раз 
в неделю. В мае текущего года плани-
руется довести их количество до семи 
раз в неделю.

Глава молдавской делегации Вла-
димир Боля и посол Александр Еса-
уленко высоко оценили сотрудниче-
ство с AZAL и выразили готовность 
молдавской стороны оказывать всесто-
роннюю поддержку в развитии двусто-
ронних связей.

Регулярные рейсы по маршру-
ту Баку-Кишинев-Баку выполняют-
ся с сентября 2023 года. В 2024 году по 
этому направлению было выполнено 
189 рейсов (туда-обратно), перевезено 
49 636 пассажиров. За первые три ме-
сяца 2025 года выполнен 51 рейс, пе-
ревезено 12 180 пассажиров.

Стороны выразили уверенность в том, 
что увеличение числа рейсов создаст 
дополнительные удобства для пасса-
жиров и внесет вклад в развитие эко-
номических, культурных и туристи-
ческих связей между Азербайджаном 
и Молдовой.

В ходе встречи также были рассмо-
трены и другие вопросы, представля-
ющие взаимный интерес, а также воз-
можности дальнейшего сотрудничества.
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В рамках Международной вы-
ставки Passenger Terminal Expo 
2025, проходившей в Мадриде, 
между ЗАО Azerbaijan Airlines 
и компанией INDRA было под-
писано соглашение о стратеги-
ческом сотрудничестве. 

INDRA - мировой лидер в области 
управления воздушным движением, 
обороны и космоса - обеспечит стро-
ительство нового грузового аэропор-
та в Алятской свободной экономиче-
ской зоне (СЭЗ) современными аэро-
навигационными системами.

Данное соглашение является важ-
ным этапом в реализации национальной 
стратегии по превращению Алятской 
СЭЗ в один из ведущих мультимодаль-
ных логистических центров Евразии. 
Новый аэропорт, созданный при под-
держке Правительства Азербайджа-
на и группы компаний Silk Way, зай-
мет стратегическое положение вдоль 
маршрута Среднего коридора и уси-
лит транспортную связанность меж-
ду Европой и Азией.

Партнерство с INDRA обеспе-
чит внедрение передовых аэронави-
гационных технологий для повыше-
ния эффективности работы аэропор-
та, обеспечения безопасности полетов 
и поддержки круглосуточных грузо-
вых операций. Индивидуальные реше-
ния INDRA обеспечат высокую надеж-
ность, гибкость и масштабируемость, 
полностью соответствующие требо-
ваниям современных пользователей 
воздушного пространства. Обладая 
более чем 30-летним опытом и предо-
ставляя инновационные решения по 
управлению воздушным движением 
в более чем 90% стран мира, INDRA 
является идеальным партнером для 

грузового аэропорта Алят.
Новый грузовой аэропорт распо-

ложен рядом с морским портом Алят 
недалеко от Баку и напрямую связан 
с железнодорожной и автомобильной 
сетью Азербайджана, что обеспечива-
ет бесперебойное движение грузов по 
морю, суше и воздуху. В процессе стро-
ительства приоритетом является устой-
чивое развитие, включая экологически 
чистое строительство и использова-
ние возобновляемых источников энер-
гии. Проект станет образцом низко-
углеродной грузовой инфраструктуры.

В качестве национального провай-
дера аэронавигационных услуг УВД 
Azeraeronavigation (AZANS), входящее 
в структуру ЗАО Azerbaijan Airlines, 
будет обеспечивать безопасное и эф-
фективное управление воздушным 
движением, адаптированное к спец-
ифике эксплуатации грузового аэро-
порта Алят. С этой целью будет созда-
но специальное подразделение - ALAT 
Aeronavigation Service, которое обе-
спечит интеграцию воздушного про-
странства и укрепит роль аэропорта 
как ключевого логистического узла на 
Среднем коридоре.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

ФИНАНСЫ

Местный потребительский рынок находится в не-
посредственной зависимости от внешней ценовой 
конъюнктуры, поэтому решения Центробанка по 

ставке обычно ссылаются на положение в мировой 
экономике и макроэкономические реалии

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Новые горизонты 
для бизнеса 

Международная онлайн-торговля 
как драйвер экономического роста 

Асиман Гулиев: 

Главное - найти свою 
нишу. Это может 

быть и что-то уни-
кальное, и то, что не 

предлагают продавцы 
из других стран

Гибридные цели
Центробанк совершенствует рычаги воздействия на инфляциюЦентробанк совершенствует рычаги воздействия на инфляцию

Перспективы взаимодействия
Состоялась встреча между представителями AZAL 
и Республики Молдова

Идеальный партнер 
INDRA оснастит будущий логистический хаб 

в Аляте современными системами аэронавигации 
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Поздравляю еврейское население 
Азербайджана с праздником Песах!

Герман ЗАХАРЬЯЕВ,
президент Международного благотворительного фонда СТМЭГИ

Пусть праздник 
свободы и счастья 
евреев мира Песах 
принесет на землю 

родного Азербайджана 
мир, благополучие 

и счастье

11 апреля генеральный проку-
рор Азербайджана Кямран Али-
ев провел встречу с помощником 
генерального секретаря ООН по 
делам органов обеспечения за-
конности и безопасности Алек-
сандром Зуевым, сообщила БР 
пресс-служба Генеральной про-
куратуры.

В ходе встречи генеральный проку-
рор высоко оценил продуктивное пар-
тнерство, сложившееся между Азер-

байджаном и ООН.
Кямран Алиев особо подчеркнул 

успешное проведение в Баку в ноябре 
2024 года Климатической конферен-
ции COP29 под руководством Пре-
зидента Ильхама Алиева и Первого 
вице-президента Мехрибан Алиевой, 
а также ее важные результаты.

Отметив высокий уровень орга-
низации COP29, Александр Зуев пе-
редал поздравления в связи с успеш-
ным проведением в рамках конферен-
ции пленарного заседания высокого 

уровня, посвященного роли правоох-
ранительных органов в борьбе с изме-
нением климата. Заседание было ор-
ганизовано совместно Генеральной 
прокуратурой Азербайджанской Ре-
спублики, Управлением ООН по нар-
котикам и преступности (УНП ООН) 
и Министерством внутренних дел  
Объединенных Арабских Эмиратов.

Также был обсужден процесс под-
готовки к Конференции COP30, кото-
рая состоится в 2025 году в бразиль-
ском городе Белен. Стороны также 
затронули вопросы сотрудничества 
между ОАЭ, Азербайджаном и Бра-
зилией в рамках «Тройки председа-
телей», а также организации в этом 
ключе нового мероприятия высоко-
го уровня с участием правоохрани-
тельных органов.

Стороны обсудили и другие во-
просы, представляющие взаимный 
интерес, включая возможности про-
хождения сотрудниками прокуратуры 
Азербайджана стажировок и команди-
ровок в различные учреждения ООН.
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Продуктивное партнерство
Обсуждены вопросы сотрудничества между прокуратурой Азербайджана 
и различными учреждениями ООН

11 апреля продолжился судебный 
процесс по уголовным делам в от-
ношении граждан Республики Ар-
мения Араика Арутюняна, Аркадия 
Гукасяна, Бако Саакяна, Давида 
Ишханяна, Давида Бабаяна, Лево-
на Мнацаканяна и других, обви-
няемых в совершении преступле-
ний против мира и человечности, 
военных преступлений, включая 
подготовку и ведение агрессив-
ной войны, геноцид, нарушение 
законов и обычаев войны, а так-
же терроризм, финансирование 
терроризма, насильственный за-
хват власти, насильственное удер-
жание власти,и многочисленных 
других преступлений.

На судебном заседании, прошедшем 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазанова 
и Анара Рзаева (резервный судья Гю-
нель Самедова), каждый из обвиняе-
мых был обеспечен переводчиком на 
язык, которым владеет, а также адво-
катами для защиты.

В судебном заседании принимали 
участие обвиняемые лица, их защитни-
ки, часть потерпевших, их правопре-
емники и представители, а также про-
куроры, защищающие государствен-
ное обвинение.

Судья Зейнал Агаев сначала разъ-
яснил впервые участвовавшим в про-
цессе потерпевшим их права и обя-
занности, предусмотренные законо-
дательством.

Потерпевшие сначала дали сво-
бодные показания, а затем ответили 
на вопросы, заданные им прокурора-
ми, защищающими государственное 
обвинение, представителями потер-
певших и защитниками.

Потерпевший Ахмед Ахмедов в своих 
показаниях заявил, что учился в школе 
в Ханкенди, в классе было 30 учеников, 
28 из них были армянами, 1 русский, 
а он был единственным азербайджан-
цем: «Во время моего обучения - я не 
помню 1-й, 2-й или 3-й класс - меня 
неоднократно оскорбляли как азер-
байджанца. Всякий раз, когда возни-
кал небольшой конфликт, они выкри-
кивали «торк, торк». Так они называ-
ли тюрок. Они постоянно оскорбляли 
нас, азербайджанцев, и создавали ат-
мосферу нетерпимости.

Всем известно, что все, что слы-
шит ученик дома, он потом рассказы-
вает своим одноклассниками в шко-
ле. Был 1986 год, я учился в 8-м клас-
се. У меня был одноклассник по имени 
Армен Бегларян, который сидел за од-
ной из задних парт. Слышу, как он го-
ворил своему соседу по парте: «Гор-
бачев обещал нам, что мы присоеди-
нимся к Армении». Тогда я впервые 
узнал об этих политических вопро-
сах, но кажется, что это было вчера».

По словам потерпевшего, с янва-
ря 1988 года плохое отношение к азер-
байджанцам приобрело более откры-
тую форму. Он добавил: «К примеру, 
азербайджанцы ходили за хлебом, но 
им хлеб не давали, их повсюду притес-
няли. В феврале того же года мы услы-

шали, что будет большой митинг. Они 
говорили: «Мы отделяемся от Азер-
байджана и присоединяемся к Арме-
нии». Мы знали, что после митинга от 
армян ожидалась какая-то провокация. 
Они также привезли людей из Арме-
нии. Тогда их называли «бородачами» 
и «боевиками». Мы слышали, что они 
намереваются разрушать наши дома, 
то есть были такие разговоры. Еще до 
этого они забрасывали камнями азер-
байджанские дома и били окна. Мы 
жили на втором этаже. У нас на пер-
вом этаже был сосед по имени Каро. 
Он работал в пожарной охране в Аске-
ране. Каро и его брат Арарат были од-
ними из самых активных участников 
этих процессов.

В то время моя старшая сестра 
вышла замуж и жила в городе Агдам.  
20 февраля я был в гостях у сестры 
в Агдаме. Возвращаясь 21 февраля из 
Агдама в Ханкенди на машине, я услы-
шал какой-то звук на мосту при въезде 
в Аскеранский район. Оказалось, что 
они стреляют в нас. Там я получил пу-
левое ранение в руку. На тот момент 
в машине, кроме меня и водителя, на-
ходились еще два человека. Позже я уз-
нал, что их звали Али и Бахтияр. Они 
умерли очень тяжелой смертью. Води-
тель отвез меня в Агдамскую больни-
цу. Врачи сказали, что пулю можно из-
влечь, но рука потеряет свою функцио-
нальность. Забегая вперед, хочу сказать, 
что мое правое запястье не функцио-
нировало где-то более двух лет. Отту-
да мы поехали в больницу города Бар-
да, и там врачи сказали то же самое. 
23 февраля 1988 года мне сделали опе-
рацию в нейрохирургической больни-
це города Баку и извлекли пулю. Поз-
же я узнал, что огонь из автомата по 
нам открыл работник милиции, про-
живавший в Аскеране».

Отвечая на вопросы помощника 
генерального прокурора по особым 
поручениям Тугая Рагимли, потерпев-
ший заявил, что вплоть до 1988 года 
отношение армян к азербайджанцам 
в Ханкенди было недоброжелательным. 
Он подчеркнул, что азербайджанцы 
в Ханкенди притеснялись на каждом 
шагу: «К примеру, ни одного прибыв-
шего азербайджанца не регистрирова-
ли. Прибывшим азербайджанцам не 
выделяли участки под строительство 
домов, а если кто-то каким-либо об-
разом приобретал недвижимость, его 
все равно не регистрировали. Все это 

делалось для того, чтобы занизить чис-
ленность азербайджанского населения.

После матчей между футбольными 
клубами «Нефтчи» и «Арарат» мы не 
могли выйти на улицу. Армяне напи-
вались, использовали оскорбительные 
выражения, разбивали окна.

Расскажу об одном эпизоде, кото-
рый имел место в сентябре 1987 года. 
В верхнем квартале жила семья азер-
байджанцев. Их сын вышел за хлебом, 
двое армян напали на него и избили до 
состояния комы. Он пролежал в коме 
больше месяца. Один из нападавших 
был пьян, другой - нет».

Потерпевший также поведал о том, 
как позже подвергся дискриминации 
и давлению во время одного из мас-
совых мероприятий: «На централь-
ном стадионе в Ханкенди проводилось 
мероприятие. Я тогда учился в седь-
мом или восьмом классе. Я отправил-
ся туда. Присутствовало около 2 ты-
сяч школьников. По чертам лица они 
легко определяли азербайджанцев. Во 
время мероприятия армяне оказали на 
меня физическое давление, оскорби-
ли и вывели оттуда».

А.Ахмедов сообщил, что в настоя-
щее время работает и проживает в го-
роде Ханкенди.

Затем дала показания и ответи-
ла на вопросы потерпевшая Назейка 
Атакишиева. Она сообщила, что ро-
дилась в 1954 году и жила в Ханкен-
ди. Н.Атакишиева в своих показани-
ях сообщила о том, что отношение ар-
мян к азербайджанцам, проживавшим 
в Ханкенди, было недоброжелатель-
ным, а с февраля 1988 года обстанов-
ка еще более обострилась.

Н.Атакишиева работала ткачихой 
на Карабахском шелковом комбина-
те, расположенном в Ханкенди. По ее 
словам, Роберт Кочарян сначала зани-
мался смазкой станков на этом пред-
приятии, затем стал секретарем ком-
сомольской организации и был одной 
из ключевых фигур в действиях про-
тив азербайджанцев.

«Начиная с февраля 1988 года, когда 
мы выходили с работы, нас поджида-
ли армянские бородачи. Они были не 
из Ханкенди», - рассказала она.

Отвечая на вопросы старшего по-
мощника генерального прокурора Вю-
сала Алиева, потерпевшая рассказала, 
что армяне забрасывали ее камнями пе-
ред ее же домом, оскорбляли ее: «Они 
ломились в дверь, кричали, чтобы мы 

уезжали прочь и что отныне они бу-
дут жить здесь. В нашем здании жил 
армянин по имени Славик. Он учил 
детей во дворе бросаться в нас кам-
нями и ругаться, когда мы приходим.

Однажды у ребенка моего брата 
поднялась температура. Мы позво-
нили в скорую помощь. Нам ответи-
ли: «Если у него температура, поло-
жите его в холодильник, пусть осты-
нет. Сюда не звоните. Это наше место, 
здесь живем мы».

В целом, с тех пор как появилось 
слово «миацум», наша жизнь преврати-
лась в ад. Армянин по фамилии Шах-
базян сказал моему мужу: «Лучше уез-
жайте отсюда навсегда».

Потерпевший Вугар Магеррамов 
в своих показаниях сообщил, что он 
родом из села Баганис-Айрым Газах-
ского района. По его словам, в ночь с 23 
на 24 марта 1990 года армяне напали на 
их дом: «Они пришли, разрушили наш 
дом, а потом сожгли. Армяне убивали 
местных жителей, изгоняли их из до-
мов, а армянки заходили в обезлюдев-
шие дома и грабили их. Затем мужчи-
ны поджигали ограбленные дома. Они 

угнали весь наш скот. Отец спрятал 
нас в сарае. Армяне собрались у сто-
га сена возле сарая, хлопали в ладоши 
и веселились. На следующий день мы 
нашли под этим стогом обуглившееся 
тело моего отца Алымамеда Магерра-
мова. Мы собрали его останки и пре-
дали земле в селе. После этого мы по-
кинули родное село».

Он сообщил, что нападавших на-
зывали «бандой Семо», и подчеркнул: 
«Это были вооруженные люди в воен-
ной форме. Женщины были в граж-
данской одежде - именно они граби-
ли дома».

В.Магеррамов рассказал, что среди 
убитых был и младенец. «Они привез-
ли с собой автоцистерну с бензином. 
Этим бензином они обливали дома 
и поджигали их», - сказал он.

Потерпевший Рамиз Адыгезалов 
в своих показаниях отметил, что яв-
ляется жителем села Баганис-Айрым. 
Он рассказал, что в ночь с 23 на 24 
марта 1990 года армяне убили и сожг-
ли тело его 39-дневного сына Хафиза 
Адыгезалова, супругу Алию Адыгеза-
лову и других родственников.

Вспоминая произошедшее, он от-
метил, что в село прибыло большое 
число  армянских военнослужащих. 

Женщины грабили дома, а мужчи-
ны поджигали ограбленные дома. По 
его словам, в тот день были сожже-
ны шесть жителей села и один сотруд-
ник полиции. Среди убитых были его 
тесть, теща и золовка.

Потерпевшая Аида Гурбанова рас-
сказала, что в ту же ночь, с 23 на 24 мар-
та 1990 года, армяне ранили ее супру-
га - участкового инспектора, старше-
го лейтенанта Зиреддина Ахмедова.

Затем государственные обвинители 
продемонстрировали видео- и фото-
материалы, касающиеся эпизода унич-
тожения села Баганис-Айрым.

Когда показали видеозаписи с ка-
драми сожженных тел, состояние ча-
сти потерпевших ухудшилось, и они 
покинули зал.

Подсудимый Араик Арутюнян во 
время просмотра изображал скорбь 
на лице.

В видео- и фотоматериалах так-
же зафиксированы сожженные тела 
39-дневного сына Р.Адыгезалова - Ха-
физа Адыгезалова и его супруги Алии 
Адыгезаловой, о которых он упоми-
нал в своих показаниях.

Потерпевшая Земфира Аббасо-
ва в своих показаниях сообщила, что 
жила в Ханкенди. С началом движе-
ния «миацум» азербайджанцы не мог-
ли даже выйти из дома: «Несмотря на 
то, что для армян были созданы очень 
хорошие условия, у них все было, они 
нас оскорбляли и оказывали давление. 
Они врывались в наши дома, граби-
ли, разрушали, уничтожали имуще-
ство, оставляя на нем метки в форме 
креста. Мы не могли выйти на улицу 
- нас забрасывали камнями. Нам даже 
не продавали хлеб».

Отвечая на вопросы начальника 
отдела Управления по поддержанию 
государственного обвинения Генераль-
ной прокуратуры Насира Байрамова, 
потерпевшая также отметила, что в то 
время работала в железнодорожном 
управлении: «Они проникали и туда, 
совершая в отношении нас различ-
ные противоправные действия. В ос-
новном говорили: «Тюрки не должны 
быть здесь, пусть убираются», «Тюр-
ки должны быть уничтожены». Тре-
бовали, чтобы тюрки покинули свои 
дома, а вместо них заселялись армя-
не», - подчеркнула она.

Потерпевшая Валида Расулова 
рассказала, что ее супруг был застре-

лен армянами в поселке Кяркиджахан  
18 сентября 1988 года. В.Расулова сооб-
щила, что мужа пришлось везти в боль-
ницу в Шушу окольными дорогами: 
«Мы были дома, когда на нас напа-
ли армяне. Азербайджанца по имени 
Фархад Агакишиев они убили, под-
вергнув жестоким пыткам».

Потерпевшая Фарида Гусейнова 
рассказала, что работала на шелковой 
фабрике в Ханкенди: «Начальником на-
шего цеха был армянин по имени Ра-
чик. Он говорил: «Это Армения, уби-
райтесь отсюда». Он говорил: «Фари-
да, я хочу, чтобы ты стала заложницей. 
Я выдавлю тебе один глаз, а другой 
вылезет сам». Они отключали станки, 
чтобы мы не могли работать».

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Вюсала Абдуллаева, 
она сказала: «Они притесняли нас, что-
бы мы покинули свои дома. Почти все 
члены нашей семьи пострадали во вре-
мя этих событий».

Потерпевший Адалят Велиев в своих 
показаниях указал, что родился в 1958 
году в селе Керки Шарурского района 
(в настоящее время это село относит-
ся к Садаракскому району. - Ред.). Он 
сказал, что село расположено в страте-
гическом месте на дороге Иреван-Го-
рус, и добавил: «Еще в советское вре-
мя армяне хотели захватить это село. 
Они потребовали от старейшин при-
йти и написать заявление, чтобы село 
передали им. Наше село со всех сторон 
было окружено армянскими деревня-
ми. Когда мы проезжали там (близ ар-
мянских деревень. - Ред.), они заброса-
ли наши машины камнями и прегра-
ждали нам дорогу. Потом мы ездили 
в сопровождении русских солдат. Ка-
кое-то время нас перевозили на вер-
толете. Потом и это перестало быть 
возможным, люди были вынуждены 
добираться в район не по дороге, а че-
рез горы».

Отвечая на вопросы государствен-
ных обвинителей Фуада Мусаева и Та-
раны Мамедовой, потерпевший от-
метил, что 15 января 1990 года около 
6-7 часов утра армянские вооружен-
ные формирования атаковали Керки, 
окружили село со всех сторон, сожг-
ли магазин и несколько домов в селе, 
в ходе инцидента несколько человек 
получили ранения.

«Российский командир сказал: «Вы-
ходите, если останетесь здесь, они унич-
тожат село. Идите, мы защитим село, 
а потом вы сможете вернуться». Мы 
вышли и через два дня услышали, что 
село разграблено.

Потерпевший Али Искендеров так-
же сказал, что родился в селе Керки, 
и подтвердил слова А.Велиева, кото-
рый давал показания до него. Он от-
метил: «До 15 января с армянской сто-
роны стреляли каждую ночь».

Потерпевшие попросили суд на-
значить обвиняемым самое суровое 
наказание.

Очередное заседание суда назна-
чено на 14 апреля.

АЗЕРТАДЖ

Свидетельствуют потерпевшие
В суде продемонстрированы видеоматериалы, связанные с 39-дневным ребенком, которого армянские военные сожгли в Баганис-Айрыме
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Трехэтажное здание на Ци-
циановской, 39 (теперь это 

улица Тебриза Халилбейли) - 
мой родной дом. Но я уже дав-
но с грустью повторяю: «Про-
щай, дом!» В этом восклица-
нии для меня много смыслов: 
прощай, мое бакинское дет-
ство, моя семья, мои друзья. 

Таира ДЖАФАРОВА,
переводчица 
финской литературы

Дому больше века. Он принадле-
жал моему деду Ага Мехти Джафа-
рову вплоть до революции, бывше-
му управляющему ткацкой фабри-
кой Гаджи Зейналабдина Тагиева. 
Дом был построен по его заказу. 
Спроектировал его Александр Ни-
китин, в 1907-1911 годах архитектор 
при Бакинском градоначальстве. 

«Свободная архитектурная 
композиция фасада в спокойных 
формах бакинского модерна внес-
ла в окружающую застройку свой 
ритм и свой масштаб. Появление 
в структуре фасада эркеров со свое-
образными формами проемов, вер-
тикальность членений и тонкость 
прорисовки архитектурных дета-
лей дали объемную пластику насы-
щенного характера…» - так описы-
вается наш дом. 

Заметный памятник 
эпохи модерна

Я никогда не видела деда, умер-
шего в эмиграции, но мне о нем рас-
сказывали его братья и дети. На-
зывали его умным, добрым и сме-
лым человеком. После революции 
Ага Мехти был вынужден эмигри-
ровать в Стамбул. А все его боль-
шое семейство стало обитать в пя-
тикомнатной квартире на третьем 
этаже дома, ему принадлежавшего. 

В те времена жилыми помеще-
ниями в доме считались только вто-
рой и третий этажи. Комнаты были 
с высокими лепными потолками, 
большими окнами, с изразцовыми 
голландскими печами в стиле мо-
дерн. А на первом этаже находились 
подсобные помещения, прачечная, 
жила прислуга. В доме, как это было 
принято, существовало два входа: 
«парадный» и «черный». «Парадный» 
отличали лепные украшения - две 
женские головки. Лестница была 
отделана серым мрамором. «Чер-
ный» вход выходил на улицу Сура-
ханскую (ныне - Диляры Алиевой), 
а «парадный» - на Цициановскую. 
Из комнат второго и третьего эта-
жей коридоры вели на застеклен-
ную, зимой не отапливаемую гале-
рею. Но над третьим этажом суще-
ствует еще двухкомнатная квартира. 
В ней когда-то жил повар. 

«Черным» ходом чаще пользо-
валась прислуга. Но однажды он 
сыграл для нашей семьи важную 
роль. В 1918 году, когда на улице 
шла стрельба, пуля через балкон-
ное стекло влетела в комнату, уда-
рилась о голландскую печь и ри-
кошетом попала в грудь Мариам, 
старшей дочери Ага Мехти. Тогда 
все поспешно собрались, вынесли 
девочку на руках через «черный» 
ход во двор и ушли от обстрела. 
Так они спасли Мариам. На гол-
ландской печи остался след от пули! 

В дореволюционные годы часть 
квартир сдавалась внаем, и там, на 
первом этаже, жил архитектор Ни-
китин. Старые соседи рассказыва-
ли, что на втором этаже в какие-то 
годы жил сын Тагиева от первого 
брака Садых вместе с женой Ме-
ликсумой ханым Каджар. Еще на 
втором этаже, только в противо-
положной его части, жила в моем 
раннем детстве наша родственница 
Ана ханым, сестра Мамеда Юсифа 
Джафарова (1885-1938), бывшего 
министра АДР. В советские време-
на Мамед Юсиф, в 1912 году окон-
чивший юридический факультет 
Московского университета, рабо-
тал по специальности. Известно, 
что ему, как и другим нашим род-
ственникам, покровительствовал 
Нариман Нариманов. 

Проект дома таков, что все ком-
наты проходные, в каждую ведут 
высокие белые двери с причудли-
выми медными ручками. Мне всег-
да казалось, что у каждой ручки 

свое лицо, свой облик. 
На обоих этажах есть застеклен-

ный «шушабанд» (застекленная га-
лерея или лоджия, широкий балкон) 
с видом во двор. Окна открывались, 
и можно было переговариваться 
со всеми соседями. В детстве мы 
с братом катались на трехколесном 
велосипеде по огромному коридо-
ру «шушабанда», играли там в раз-
ные игры с приходившими к нам 
друзьями. Чаще всего появлялась 
Джаннет Селимова, моя подруга, 
жившая недалеко.

Ночью свет в квартире выклю-
чался, и было страшновато пройти 
или пробежать по коридору в дру-
гую комнату или на кухню и в ту-
алет, которые находились в конце 
другого маленького коридора, сое-
диненного с большим. Когда были 
живы наши старики-профессора, 
квартира содержалась в образцо-
вом порядке: паркетные полы на-
тирались до блеска, начищенные 
медные ручки сияли, высокие окна 
и стекла балконной двери блесте-
ли. Днем в доме стояла тишина: все 
уходили на работу.

Люстры горели, в стенных про-
емах светились высокие старинные 
зеркала в большой комнате-зале с ак-
куратными маленькими шкафчи-
ками внизу. Изящная французская 
мебель украшала комнаты и делала 

их уютнее. В детстве мы с подруж-
кой Джаной иногда надевали туф-
ли тетушек на высоких каблуках, 
гримировались перед зеркалами, 
воображая себя маркизами, и шли 
смотреть фильм «Монте-Кристо» 
с Жаном Маре в главной роли. Но 
чаще занимались уроками в кабинете 
дяди Рагимбека, сидя на крутящем-
ся кресле за письменным столом, на 
котором тикали часы екатеринин-
ских времен, с золотой фигуркой 
женщины под стеклянным колпа-
ком, и стояли письменные принад-
лежности. А на стене красовалась 
старинная деревянная аптечка с рез-
ной женской фигуркой. 

В зале стояло пианино «Бек-
кер», на котором тетя Сара игра-
ла нам «Лунную сонату» Бетхове-
на. Две мои тетушки, дочери Ага 
Мехти, учились в консерватории 
у профессора Шароева.

Вечером все возвращались с ра-
боты, и когда приходили гости, тетя 
Сара пела романсы под свой акком-
панемент или все слушали итальян-
скую оперу, когда дядя Джафар за-
водил свои пластинки.

Но вернемся к давним време-
нам. О них нам рассказывал дядя 
Джафар, старший сын Ага Мехти. 
Сестра Мехти, Рубаба ханым, вы-
шла замуж за младшего из брать-
ев Касумовых, владевших строи-
тельной фирмой, построившей са-
мые красивые в городе дома. Она 
была одной из леди старого Баку, 
которую муж Имран Касумов оде-
вал у лучших французских кутю-
рье. Имран, младший из братьев 
Касумовых, увлекался музыкой, те-
атром. Он участвовал в постанов-
ке первой оперы Узеира Гаджибей-
ли «Лейли и Меджнун», где испол-
нял арию Нофеля под сценическим 
псевдонимом Кенгерлинский (от 
фамилии матери, происходившей 
из аристократического нахчыван-
ского рода Кенгерли).

В доме Мехти, как и в доме Ка-
сумовых, бывало много интересных 
людей, в основном из окружения 

Тагиева: Топчибашевы, Зардаби, 
Гаджибейли, Ашурбековы. Репе-
тиции «Лейли и Меджнун» ино-
гда велись в доме Касумовых. Ча-
сто и наш Ага Мехти принимал 
репетировавших актеров в своем 
доме, где их встречали настоящие 
ценители. В его доме было и весе-
ло, и интересно. Эти традиции го-
степриимства, дружбы с людьми 
искусства, литераторами сохраня-
лись и последующими поколени-
ями семьи. Пианино всегда было 
в чьем-то распоряжении, велись 
увлекательные разговоры. На ре-
петициях в доме Мехти появлялся 
и Нариман Нариманов. Как драма-
тург, он не пропускал возможно-
сти пообщаться с актерами. Среди 
гостей также был и Гасан бек Зар-
даби с супругой, чье фото я также 
нашла в нашем семейном альбо-
ме. Зардаби, как известно, увлекал-
ся театром, он поставил со своими 
учениками комедию М.Ф.Ахундза-
де «Приключение скряги».

Все в нашем доме были заядлы-
ми театралами. Старшие помнили 
постановку «Отелло» в театре Та-
гиева. В главной роли блистал Гу-
сейнбала Араблинский. Он был не 
только актером, но и талантливей-
шим режиссером. Думаю, что ре-
жиссерские советы Араблинского 
не раз помогали и любительскому 

рабочему театру, который создал 
мой дед Ага Мехти на фабрике Та-
гиева. Пересматривая наш семей-

ный фотоальбом, я обратила внима-
ние на его фотографию с подписью: 
«Покойный Г.Араблинский, будучи 
учеником в 1901 году». Одухотво-
ренное лицо молодого артиста на 
этой фотографии не может оста-
вить равнодушным. Жаль, что его 
деятельность оборвалась на взле-
те. Араблинский был убит в мар-
те 1919 года. Времена были смут-
ными. Вероятнее всего, подпись на 
фото сделана вскоре после его ги-
бели кем-то из нашей семьи…

Одно время на втором этаже жил 
сын Тагиева от первого брака Са-
дых вместе с женой Меликсумой 
ханым Каджар. Об этом мне рас-
сказывали соседи. И это понятно, 
ведь они были нашими родствен-
никами.

Нариман Нариманов, который, 
как и мой дед, учился на деньги Та-
гиева, поддерживал отношения с Ра-
гимбеком Джафаровым. Нарима-
нов интересовал молодого дядю 
Джафара, старшего сына Ага Мех-
ти, посещавшего публичные вы-

ступления писателя. Когда Нари-
манов стал председателем Совета 
народных комиссаров Азербайд-
жана, он неизменно поддерживал 
Рагимбека, устроил его работать 
директором банка, зная, что Ра-
гимбек получил хорошее образо-
вание в Петербурге, где учился по 
рекомендации Менделеева. Нари-
манов поддерживал также и семью 
Мамеда Юсифа Джафарова. Знаме-
нательно, что Мамеда Юсифа аре-

стовали именно в год смерти Нари-
манова, в 1925 году. Об этом я про-
читала в письме А.М.Топчибаши, 
который 7 апреля того же года со-
общал Мамеду Эмину Расулзаде: 
«Очень огорчены арестом М.Ю.Джа-
фарова… О чем писал «Бакинский 
коммунист». К сожалению, не име-
ем никаких подробностей, за что 
арестован М.Ю…» (А.М.Топчибаши 
и М.Э.Расулзаде: Переписка. 1923-
1926. М., 2012, С.89). Больше об этом 

нигде не пишут, и, надо отметить, 
тем не менее, Мамед Юсиф, види-
мо, благодаря высоким покрови-
телям семьи был вскоре освобо-
жден. Умер он в 1938 году в сво-
ей квартире.

Я помню, что наша семья под-
держивала отношения с семьями 
Караевых, Касумовых, Мамедо-
вых. Близким для нас человеком 
был и Аждар Ибрагимов, дирек-
тор издательства «Язычи», боль-
ную мать которого лечил наш Ха-
лыгбек. В «Язычи» вышла книга 
моих рассказов о Баку.

Я провела детство и юность сре-
ди нашей первой интеллигенции. 

Это были братья деда - Касумбек, 
окончивший Сорбонну и Петер-
бургский университет, первый де-
кан юрфака АГУ,  Рагимбек, осно-
ватель естественно-исторического 
музея имени Зардаби, а также дети 
Мехти - Джафар, в моем детстве 
уже декан факультета иностранных 
языков АПИ, известный германист, 
окончивший в Берлине Коммерче-
ский институт, и мой отец Энвер, 
который также учился в Берлине, 
а затем окончил геологический фа-
культет АЗИ. 

Мне много внимания уделял 
дядя Касумбек. По воскресеньям 
он водил меня в Английский парк, 
а затем обедать в старый Интурист. 
В мою память врезался тот послед-
ний день марта, ставший послед-
ним днем его жизни. Жарко свети-
ло весеннее солнце, и он гулял со 
мной в садике Низами. Отсюда Ка-
сумбек отправился в райком пар-
тии, куда его вызвали в связи с кле-
ветническими наветами, о чем я уз-
нала повзрослев. Мне тогда было  
12 лет. Вскоре его хоронил весь 
университет. 

Но вернемся в мое детство. В то 
время из пяти комнат нашей квар-
тиры отдельные комнаты занимали 
профессора Касум и Рагим, в боль-
шой комнате-зале размещались те-
тушки, а в другой большой комнате 
- наша семья (папа, мама и я с бра-
том), и, наконец, последняя комната 
принадлежала тете Тамаре (а поз-
же мне). 

Дядя Джафар, декан немец-
кого факультета, жил за ширмой 
в зале. Именно он, продолжая от-
цовские традиции, поддерживал ар-
тистическую атмосферу дома. Это 
был энциклопедически образован-
ный человек, любитель классиче-
ской музыки, особенно итальян-
ской оперы. У него была большая 
коллекция пластинок, и потому он 
часто устраивал прослушивание 

опер. При этом, несмотря на тесно-
ту, приглашались гости, любители 
музыки, певцы, жившая неподалеку 
Нина Ренальдовна Валацци с сыном,  

иногда гастролеры нашей оперы. 
Нас водили на премьеры, в опе-

ру и в драмтеатр БРТ. Неизменно 
с нами была моя подруга Джана, 
которую у нас дома называли Жан-
ночкой. Мои тети, особенно стар-
шая дочь Мехти, следили за литера-
турной жизнью, читали все новин-
ки, в доме часто декламировались 
стихи. Все в семье владели русским 
лучше, чем местные русские. Мой 
отец писал научные труды, давал 
советы молодым геологам, помогал 
им. Словом, меня с братом окру-
жали самые интересные люди… 
Все они были артистичны, и если 
наша тетя Сурея ханым, талантли-
вый архитектор, кого-то изобра-
жала, мы от души смеялись. Рабо-
тая в Бакгипрогоре, она занималась 
проектированием зданий. К сло-
ву, кооперативный дом напротив 
МИДа, в котором поселились мои 
тетушки, был построен по ее про-
екту. Тетя Сурея была творческой 
натурой. Это проявлялось во всем 
ее облике. В те скудные времена она 
сама шила свои элегантные наря-
ды. Иногда и мне перепадали ее за-
мечательные изделия. Помню, од-
нажды я получила от нее в подарок 
эффектные клетчатые гольфы. Та-
ких в то время не было ни у кого 
из моих подруг.

Сурея ханым часто посещала 
Азербайджанскую драму и дружи-
ла с семьей артиста Кязима Зия. 
Дом, несмотря на тесноту, всегда 
был полон. 

Я помню, что одно время посто-
янным гостем была княжна Лейла 
ханым Уцмиева, правнучка поэтес-
сы Хуршидбану Натаван, женщи-
на аристократической внешности, 
с большими зелеными глазами. Бы-
вала также Суват ханым, внучка 
генерала Араблинского, заходила 
скульптор Хаят ханым, сестра зна-
менитого Токая Мамедова, кото-
рую мы называли Эличкой. При-
езжала из Москвы подруга нашей 
Тамары ханым, муж которой зани-
мал в столице высокий пост и кото-
рую тоже звали Тамарой. В доме за 
общим столом часто звучал смех, 
благо никто у нас не был обделен 
чувством юмора.

…И вот квартира опустела. 
Я одна хожу по комнатам, пере-
бираю старые книги, вещи, пла-
стинки, медали, ордена… У меня 
хранится докторская диссертация 
Касумбека и кандидатская Мари-
ам ханым, альбом Рагимбека «Би-
нагадинский носорог», множество 
книг и пластинок дяди Джафара, 
семейные фотографии. 

Продолжают отбивать время ста-
рые часы. Во всех комнатах тишина. 
По ней бродят только воскрешае-
мые моей памятью тени. Не слышно 
звуков «Лунной сонаты» Бетхове-
на. Не слышно ни пластинок с ита-
льянской музыкой, ни иностран-
ных слов и речей, ни декламаций, 
ни споров. И я, увы, должна рас-
статься с домом и сказать: «Прощай, 
дом! Дом на Цициановской, 39!»

Финляндия 

И вот квартира опустела... Я одна хожу по ком-
натам, перебираю старые книги, вещи, пластин-
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Дом на Цициановской  
Прощай все, что еще хранит память! 

Таира Джафарова с  подругой детства Джаннет Селимовой

Гасан бек Зардаби с супругой

 Араблинский, 
будучи студентом в 1901 году

 Лейла Уцмиева
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За блеском театрального света 
скрывается нечто большее. Это 

мир, где упорство порой важнее 
таланта, боль становится частью 
пути, а каждое падение - вовсе 
не провал, а новая ступень к со-
вершенству. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Это тот редкий случай, когда ис-
кусство становится не столько про-
фессией, сколько состоянием души, 
всепоглощающей страстью, которая 
горит, даже когда сцена уже осталась 
в прошлом.

Сегодня мы окунемся в удивитель-
ный мир, где танец и слово сплетают-
ся в единое художественное полотно, 
создавая историю, которая продол-
жает жить, несмотря на все преграды 
времени. Нашим проводником в этот 
мир стала лауреат премий «Золотой 
дервиш», «Зирвя» и «Хумай», облада-
тельница медали А.Блока Российской 
национальной литературной премии 
«Писатель года» за 2024 год, балери-
на, хореограф, балетмейстер, народ-
ная артистка Азербайджанской Ре-
спублики Камилла Гусейнова.

- Камилла ханым, ваша профес-
сиональная карьера удивительным 
образом объединила наследие вели-
ких учителей отечественного бале-
та и ваши собственные достижения. 
Насколько обучение у таких выдаю-
щихся мастеров, как Лейла Векилова, 
Тамилла Ширалиева, Ольга Арифул-
лина и Пулумб Агалияй, повлияло 
на формирование вашего артисти-
ческого стиля и философии хорео-
графического искусства?

-Мой творческий путь тесно свя-
зан с выдающимися мастерами балет-
ного искусства Азербайджана, от ко-
торых я получила бесценные уроки. 
Лейла ханым Векилова вдохновляла 
своей скрупулезностью и трепетным 
отношением к искусству. Ее внимание 
к мельчайшим деталям - от поворо-
та головы до движения пальцев рук 
и умения красиво стоять на пуантах 
- учило нас ценить эстетическую кра-
соту и безупречную технику. Каждая 
репетиция с ней становилась событи-
ем, вызывая в нас чувство ответствен-
ности и стремление к совершенству.

Пуллумб Мустафаевич Агалыяй 
открыл передо мной мир глубокого 
проникновения в образы. Его уроки 
требовали не только безукоризненной 
техники, но и понимания внутренне-
го мира героя. Мы долго и кропотли-
во работали над «Кармен» из балета 
«Кармен-сюита», стремясь передать 
ее образ с точностью и выразительно-
стью. Его методика была скульптур-
ной, каждая поза и движение выверя-
лись до мельчайших деталей.

Тамила ханым Ширалиева под-
держивала мою форму и уверен-
ность на сцене, начиная с учебных 
лет и продолжая в театре. Ее про-
фессионализм и мастерство вселя-
ли в нас силу и вдохновение. Ольга 
Васильевна Арифуллина стала для 
меня не только педагогом, но и ба-
лериной, которой я искренне восхи-
щалась. Ее уроки учили не просто 
технике, но и тому, как передавать 
чувства и образы на сцене.

Эти мастера не только обучили 
меня танцу, но и подарили жизнен-
ные уроки, которые я использую по 
сей день в педагогической деятельно-
сти. Особенно я помню слова Пуллум-
ба Мустафаевича: «Никакая капля че-
ловеческого пота не пропадает зря». 
Этот урок о вере, упорстве и честном 
труде я передаю своим ученикам, убе-
ждая их, что успех - это не мгновен-
ный результат, а результат неустан-
ной работы и искреннего стремле-
ния к цели.

- В 2016 году вы в последний раз 
вышли на сцену, чтобы исполнить 
партию Зибейды из балета «Шахере-
зада» Н.А.Римского-Корсакова в ле-
гендарной постановке Михаила Фо-
кина. Это стало кульминацией ваше-
го сценического пути. Какие чувства 
и переживания сопровождали вас 
в тот момент, и  как они повлияли 
на ваше дальнейшее творчество?

- Уход со сцены - глубоко инди-
видуальный и непростой процесс для 
каждого артиста балета, особенно ког-
да речь идет о ведущем солисте. К это-
му моменту необходимо готовиться, 

стараться настроить себя психологи-
чески, убедить и подготовить. Одна-
ко, как показывает мой личный опыт, 
быть полностью готовым на сто про-
центов невозможно. Сколько бы ты 
ни убеждал себя, что пришло время 
оставить сцену, артист, тем более ар-
тист балета, никогда не становится 
«бывшим» - это навсегда остается ча-
стью твоей жизни. Именно поэтому 
так тяжело принять мысль о том, что 
пора уходить.

Этот процесс не происходит мгно-
венно и не связан с каким-то конкрет-

ным спектаклем. Это длинный путь 
осознания, когда постепенно пони-
маешь, что момент ухода неизбежно 
приближается. От этого осознания 
до последнего спектакля может прой-
ти немало времени - время, за кото-
рое ты пытаешься убедить себя, что 
уход необходим. Но даже тогда, ког-
да я танцевала свой последний спек-
такль, я не до конца осознавала, что 
происходит.

Настоящее осознание того, что сце-
на осталась позади, пришло позже. 
Это случилось тогда, когда я больше 
не выходила на сцену, когда репертуар 
продолжал развиваться без моего уча-
стия, когда прошел сезон, в котором 
я уже не была частью труппы. Имен-
но тогда я в полной мере ощутила, что 
больше не являюсь частью сцениче-
ской жизни. Но я пыталась поддер-
живать форму, продолжала занятия, 
что приносило некоторое успокоение. 
Однако травмы, полученные за годы 
на сцене, не позволили мне сохранять 
необходимую физическую форму.

- И что помогло вам преодолеть 
этот период? 

- Прежде всего, работа с ученика-
ми и создание постановок. Когда я на-
чала ставить спектакли, буквально 
проживала их заново, танцуя и про-
игрывая каждое движение: сначала 
в одиночку, а затем вместе с артиста-
ми. Я твердо убеждена, что балетмей-
стер должен уметь исполнять то, что 
он ставит, чтобы понимать, насколько 
органично и удобно танцовщику вы-
полнять те или иные элементы.

Гармония артиста в танце являет-
ся ключевым моментом, и ее дости-
жение возможно лишь через тщатель-
ную проработку каждого движения 
вместе с исполнителем. Этот процесс 
помогал мне сохранить связь со сце-
ной. Более того, мои ученики, кото-
рых я начала обучать, работая в БАХ, 
продолжали танцевать, выходить на 
сцену. И я чувствовала, что частич-
ка меня продолжает жить на сцене 
вместе с ними. Видеть их успехи, их 
рост - это, как раз то, что приносит 
мне удовлетворение и утешение моей 
балетной душе.

Как я часто говорю и твердо верю: 
бывших артистов балета не бывает.  
Профессия балерины - состояние 
души, особое мироощущение, кото-
рое остается с тобой навсегда. Даже 
когда я общаюсь с людьми, я продол-
жаю называть себя балериной, хотя 
затем добавляю, что больше не тан-
цую и ушла со сцены. Но все равно, 
я все еще балерина.

СОБЕСЕДНИК

Исповедь балерины
Профессия, в которой «бывших» не бывает

Камилла Гусейнова:

Балет требует много
го. Он забирает душев
ные и физические силы, 

но взамен дарит воз
можность стать ча

стью искусства, кото
рое вдохновляет  

и восхищает
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Международное сотрудниче-
ство было и остается при-

оритетом деятельности НАНА, 
ведь современная фундаменталь-
ная наука интернациональна по 
своей сути, она не может нор-
мально развиваться в изоляции, 
вне коммуникации людей и без 
постоянного обмена научной 
информацией.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Этот тезис ежедневно в течение 
вот уже восьми десятилетий, что су-
ществует Академия наук, подтвержда-
ется в ее институтах и научно-иссле-
довательских подразделениях, кото-
рые принимают у себя зарубежных 
партнеров или выезжают за пределы 
Азербайджана для участия в между-
народных научных форумах и сим-
позиумах.

Не случайно в канун 80-летнего 
юбилея НАНА ее президент акаде-
мик Иса Габиббейли получает по-
здравления от иностранных коллег, 
в которых содержатся высокая оцен-
ка деятельности возглавляемого им 
учреждения и желание дальше про-
должать научное сотрудничество.

Одним из первых азербайджан-
ских ученых поздравил председатель 
совета Федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Рос-
сийский центр научной информации» 
(РЦНИ) член-корреспондент Рос-
сийской академии наук (РАН) Вла-
димир Квардаков. Обращаясь к ака-
демику Габиббейли, он отмечает, что 
за 80 лет НАНА прошла много важ-
ных этапов развития, преобразовав-
шись из Азербайджанского отделе-
ния Закавказского филиала АН СССР 
и Азербайджанского филиала АН 
СССР в Академию наук Азербайд-
жанской ССР, а затем - в Националь-
ную академию наук Азербайджана. 

«Национальная академия наук 
Азербайджана, - говорится в его по-
слании, - оказывала и оказывает все-
мерную поддержку развитию науки 
и международной научной коопера-
ции, укреплению научных связей, 
расширению сотрудничества ученых 
Азербайджана и России. Мы увере-
ны, что плодотворное партнерство 
ученых двух стран позволит отвечать 
на современные вызовы и успешно 
решать многочисленные научные за-
дачи, стоящие перед нами». 

С поздравительными словами 
на торжествах в НАНА по случаю 
Дня науки, состоявшихся 10 апре-
ля, выступили и грузинские ученые 
- директор и заместитель Института 
грузинской литературы имени Шота 
Руставели (ИГЛ) профессора Ирма 
Ратиани и Мака Элбакидзе: в течение 

порядка десяти лет ИГЛ сотруднича-
ет с Институтом литературы имени 
Низами Гянджеви НАНА, в частно-
сти, в реализации совместного про-
екта «Шота Руставели и Низами Гян-
джеви», первая часть которого уже за-
вершена, а результаты исследований 
легли в основу книги, изданной на 
грузинском языке и выпущенной из-
дательским домом Cambridge Scholars 
Publishing на английском языке.

Вторая часть проекта, отметила 
профессор Ратиани, имеет междис-
циплинарный характер (вместе с ли-
тературоведами в работе принимают 
участие искусствоведы и музыкове-
ды), и пригласила азербайджанских 
коллег к научной коллаборации во 
вновь созданном при ИГЛ Центре 
цифровой литературы.

Особый приоритет в сфере меж-
дународного сотрудничества НАНА 
- взаимодействие с научно-академи-
ческими учреждениями и высшими 
учебными заведениями тюркского 
мира. Так, на недавней встрече гла-
вы НАНА с генеральным секретарем 
тюркского Фонда истории и куль-
туры (TÜRKTAV) Ассель Лахаевой 
были обсуждены вопросы подготов-
ки к 100-летию Первого Тюркологи-
ческого съезда, который состоялся 
в 1926 году в Баку, в здании Исмаи-
лия - ныне здание Президиума на-
шей Академии наук.

По словам академика Габиббей-
ли, на мероприятия в рамках съезда 
будут приглашены ученые и специа-
листы, имеющие особые заслуги в ис-
следованиях по тюркологии. А Ас-
сель Лахаева, поздравив коллектив 
НАНА с 80-летним юбилеем, под-
черкнула, что целью организации, 
которую она представляет, являют-
ся продвижение, сохранение и пе-
редача будущим поколениям куль-
турной памяти и наследия тюркских 
народов, сформированных на про-

тяжении веков, посредством проек-
тов, реализуемых на национальном 
и международном уровнях. «С этой 
целью, - поделилась она, - TÜRKTAV 
реализует масштабные проекты, кон-
ференции, симпозиумы по истории 
и культуре тюркских народов, орга-
низует курсы турецкого языка, гото-
вит к публикации печатные издания».

Еще одно свидетельство актив-
ного взаимодействия с тюркским 

миром - участие азербайджанского 
лингвиста в Международной кон-
ференции, посвященной 1155-ле-
тию Аль-Фараби, которая состоя-
лась в Алматы и была организована 
Фондом тюркского культурного на-
следия и Казахским национальным 
университетом Аль-Фараби: заведу-
ющая отделом международных свя-
зей Института языкознания имени 
Насими (ИЯ) НАНА, представитель 
Азербайджана в UNESCO, эксперт 
и координатор проекта доктор фи-
лософии по филологии, доцент Вафа 
Абдуллаева-Набиева выступила с до-
кладом об обнаружении выдающим-
ся тюркологом Халидом Саидом Ход-
жаевым спустя 86 лет в архивах ИЯ 
рукописи  известного ученого Мах-
муда Кашгари  Divanı luğət-it türk.

Во время выступления азербайд-
жанского исследователя, рассказавше-
го об уникальности рукописи, а также 
о мероприятиях, проводимых в рам-
ках пропаганды этого историческо-
го события, были продемонстриро-
ваны фотографии из семейного аль-
бома Ходжаева, а также архивные 
материалы с конференций в Баку, 
Нью-Йорке и Париже.

Еще один результат в копилку ис-
следований тюркского мира - выход 
в свет в издательстве Qazı Yayınevi 
(Анкара) книги «Мифологические 
концепции в мифопоэтической и фи-
лологической мысли» главного на-
учного сотрудника Института ли-

тературы имени Низами Гянджеви 
НАНА доктора филологических наук, 
доцента Парваны Бекиргызы.

Эксперты отмечают, что это заме-
чательное исследование, посвящен-
ное глубинным связям науки и ми-
фологии, усиливающим их влияние 
на мышление и проливающим свет 
на важные события в жизни челове-
ка, является философским источни-
ком, исследующим взаимосвязи мифа, 
литературы и культуры. «Эта книга 
- важный ресурс для всех, кто пы-
тается глубже понять влияние ми-
фологии на литературу и культуру, 
издание показывает, что миф - это 
не только отголоски прошлого, но 
и сила, которая зажигает свет бу-
дущего», - заключают рецензенты.

НАНА сильна не только своими 
исследованиями в гуманитарной сфе-
ре, чрезвычайно активна также иссле-
довательская деятельность в институ-
тах академического Отделения наук 
о Земле. Это подтверждает, к приме-
ру, интерес к азербайджанской гео-
графии со стороны представителей 
Офиса по управлению рисками из-
менения климата Азиатского бан-
ка развития (АБР), которые в рам-
ках миссии Зеленого климатическо-
го фонда (ЗКФ) по программе «От 
ледников к фермам» (G2F) посети-
ли на днях Институт географии име-
ни академика Г.Алиева (ИГ) МНО 
и встретились с завотделом гидро-
логии суши и водных ресурсов про-
фессором Рзой Махмудовым.

Гости (консультанты Арран Данн 
и Мэтью Уилсон) рассказали, что АБР 
работает над различными програм-
мами в области сельского хозяйства 
и ледников, а визит в ИГ связан с пре-
зентацией одной из банковских про-
грамм по климатическим рискам. Ее 
цель - собрать всестороннюю инфор-
мацию о климатических рисках и по-
требностях адаптации, оценить ин-
формационные пробелы, вопросы 
политики и управления, а также по-
тенциальные потребности.

Профессор Махмудов, долгие 
годы занимавший должность дирек-
тора Национального департамента 
гидрометеорологии Минэкологии 
и природных ресурсов и бывшего 
НИИ гидрометеорологии, расска-
зал о влиянии изменения климата 
на окружающую среду, в том числе 
на ледники, а также об исследова-
ниях альтернативных источников 
воды и т.д.

Кроме того, ученый-гидролог дал 
обширную информацию о работах, 
проводимых в этой области в Азер-
байджане и конкретно в Институте 
географии в течение более чем три-
дцати лет, а также подарил гостям 
англоязычные версии интересую-
щих их книг.

НАНА оказывает всемерную поддержку развитию на
уки, укреплению научных связей с зарубежными парт
нерами, расширению научной коллаборации

Современная наука интернациональна
Плодотворное партнерство азербайджанских и зарубежных ученых  
позволяет отвечать на современные вызовы 

Председатель Государственно-
го агентства по оказанию ус-
луг гражданам и социальным 
инновациям при Президенте 
Азербайджанской Республи-
ки Ульви Мехтиев выступил 
на 24-й сессии Комитета экс-
пертов по государственному 
управлению (CEPA), состояв-
шейся в штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке.

Как сообщили в отделе по свя-
зям с общественностью Госагент-
ства, сессия CEPA24 была посвящена 
теме «Управленческие и институци-
ональные подходы в продвижении 
устойчивых, инклюзивных, научных 
и основанных на фактах решений 
для достижения Целей устойчиво-
го развития (ЦУР)».

Председатель Госагентства отме-
тил, что за последние годы в Азер-
байджане сформирован образцовый 
опыт международного масштаба в сфе-
ре развития государственных услуг. 
Он сказал, что созданный в 2012 году 
по инициативе Президента Ильхама 
Алиева ASAN xidmət за короткий пе-
риод времени был признан в регио-
не и мире инновационной моделью 
управления: ASAN xidmət основана 
на принципах управления, ориенти-

рованных на граждан, и эта модель 
воплощает философию «Никого не 
оставлять без внимания».

Модель ASAN в настоящее время 
экспортируется более чем в 30 стран.

У.Мехтиев в своем выступлении 
отметил, что Целевой фонд, создан-
ный совместно с ООН в ходе СОР29, 
является одной из важных инициа-
тив, и посредством фонда Азербайд-
жан готов оказывать техническую 
поддержку, обучение наименее раз-
витым и малым островным разви-
вающимся странам, государствам, 
не имеющим выхода к морю, и дру-

гим развивающимся странам в сфере 
развития госуслуг. Этот фонд будет 
способствовать повышению инно-
ваций и потенциала в сфере госу-
дарственного управления, а также 
станет важным инструментом укре-
пления институциональной устой-
чивости и реализации ЦУР.

Выступившие на мероприятии 
члены Комитета экспертов ООН по 
государственному управлению высо-
ко оценили деятельность, осущест-
вляемую Азербайджанской Респу-
бликой в сфере оказания госуслуг, 
и достижения ASAN xidmət.

В то же время в рамках визита 
состоялась встреча председателя  
Госагентства с заместителем гене-
рального секретаря ООН по эко-
номическим и социальным вопро-
сам. В ходе встречи Ли Чжэньхуа 
с удовлетворением вспомнил свой 
визит в нашу страну в ноябре про-
шлого года. Он подчеркнул, что вы-
соко оценивает деятельность ASAN 
xidmət и всегда готов оказать под-
держку, чтобы другие страны мог-
ли воспользоваться этим опытом.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Никто не останется без внимания
Модель ASAN - в обсуждениях экспертов ООН
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У Василия Березуцкого тя-
желые времена. С ноя-

бря 2024 года он возглавля-
ет один из самых статусных 
клубов Азербайджана - «Са-
бах», однако прогресса в ре-
зультатах и игре нет, пишет 
championat.com. 

Ю.ИБРАГИМОВ

За 19 матчей под его руковод-
ством в двух турнирах у команды 
шесть побед, девять ничьих и че-
тыре поражения. Явно не то, на 
что рассчитывало руководство, 
приглашая россиянина.

Неудивительно, что в четверг, 
10 апреля, появилась информа-
ция о возможном увольнении Бе-
резуцкого. 6 апреля «Сабах» усту-
пил одному из аутсайдеров лиги 
и словил очередную волну нега-
тива. Так что вряд ли такие но-
вости хоть кого-то удивили. Но 
есть несколько нюансов: портал 
Apasport.az сообщил, что руковод-
ство хоть и недовольно происхо-
дящим с командой, однако итого-
вого решения по будущему трене-
ра все еще нет. Березуцкому так 
или иначе дадут доработать до 
конца сезона: осталось про-
вести семь матчей в чемпио-
нате и, возможно, два в Куб-
ке. Шанс сохранить свое ме-
сто у россиянина еще есть.

Все зависит от 
выполнения по-
ставленных за-
дач: когда Васи-
лий только воз-
главил клуб, то 
обозначил - ру-
ководство тре-
бует от него 
места в евро-
кубках. К это-
му приводят два 
пути - место в топ-
3, либо победа в Кубке 
страны. С первой за-

дачей «Сабах» уже скорее всего не 
справится. Только если при совсем 
невероятных раскладах: отстава-
ние от третьего места составляет 
15 очков. А вот выиграть второй 
по значимости трофей шансы есть. 
В первом полуфинальном матче 
«Сабах» обыграл на чужом поле 
«Нефтчи» (2:1). Но даже если по-
лучится удержать преимущество 
в ответной игре, то в финале ко-
манду скорее всего будет ждать 
«Карабах» - действующий чемпион 
и обладатель Кубка. И, естествен-
но, фаворит кубкового турнира.

Очевидно, что внутри «Саба-
ха» тоже не все спокойно. Чтобы 
понять это, достаточно почитать, 
что пишут болельщики в клубных 
соцсетях. Основная реакция - разо-
чарование. От иностранного трене-
ра ждали, что он сможет не только 
поставить игру, но и дать резуль-
тат. Однако увидели лишь рекорд 
по количеству ничьих. Сейчас их 
15 - такого не было еще ни разу 
в клубной истории. В то же вре-
мя после поражения в последнем 
матче с «Кяпазом» тренер в каче-
стве причины назвал отношение 

игроков. А также высказался 
о своем уходе с недавней 

пресс-конференции.
Если мы будем про-

должать думать, что силь-
нее кого-то и не надо ра-
ботать, двигаться, бо-

роться, то всегда 
будем играть 

с командой из 
нижней ча-
сти табли-
цы вот так, 
сказал Ва-
силий Бе-
резуцкий, 
главный 
т р е н е р 

«Сабаха», 
комменти-

руя исход по-
следнего матча: 

«В таких матчах надо выклады-
ваться сильнее. Мы должны по-
беждать в каждой игре. Но при 
таком подходе это будет сложно. 
Вы не можете выиграть матч од-
ной ногой. Мой уход с пресс-кон-
ференции? Это эмоции. О неува-
жении речи не идет».

Причин для оправдания таких 
результатов и правда становит-
ся все меньше. С одной стороны, 
Березуцкий неплохо начал - три 
победы и ничья в четырех стар-
товых матчах. С другой - с 22 де-
кабря у команды только одна по-
беда в чемпионате. При том что 
состав «Сабаха» явно позволя-
ет рассчитывать на более высо-
кие места. По стоимости игро-
ков команда на третьем месте. 
Сильно уступает только «Кара-
баху», но в то же время точно 
может конкурировать с «Зиря», 
которая располагается на вто-
ром месте в чемпионате, а об-
щая цена ее футболистов всего 
на €100 тыс. больше.

Так что от Березуцкого в остав-
шейся части сезона ждут чуда: либо 
он выиграет Кубок и нормализует 
результаты в чемпионате и атмос-
феру внутри команды, либо уйдет. 
С результатами куда хуже, чем у его 
предшественников. Мурад Муса-
ев набирал в среднем 1,84 очка за 
игру, Крунослав Рендулич - 1,59. От 
Василия Березуцкого явно ждали 
большего, чем 1,42 очка за матч.

Так что пока второй вариант 
кажется более очевидным.

Федерация дзюдо Азер-
байджана (ФДА) про-

вела пресс-конференцию, 
в ходе которой заместитель 
генсека, спортивный дирек-
тор федерации Кямран Талы-
бов и член Исполнительно-
го комитета ФДА, менеджер 
по внутренним соревнова-
ниям Агаяр Ахундзаде под-
робно проинформировали 
журналистов о новых лигах.

Ю.АББАСЗАДЕ

Основная цель создания но-
вых лиг - выявление новых пер-
спективных спортсменов, фор-
мирование здоровой конкурен-
ции и связей между местными 
организациями дзюдо, оказание 
материальной поддержки спорт-
сменам и тренерам, а также улуч-
шение инфраструктуры клубов.

Лиги и набранные в них очки 
станут одним из важнейших кри-
териев при формировании со-
става национальных сборных. 
Составы будут определяться не 
только по результатам чемпиона-
тов и первенств Азербайджана, 
но и на основании рейтинговых 
очков, набранных в течение года 
на внутренних соревнованиях, 
включая лиги. Это не только бу-
дет стимулировать спортсменов 
к активному участию в соревно-
ваниях на протяжении всего года, 
но и сделает процесс отбора более  
объективным.

Лиги дзюдо будут проводить-
ся в трех возрастных категориях. 
В соревнованиях среди взрослых 
будут участвовать только муж-
чины, а в лигах U-17 и U-14 - 
как юноши, так и девушки. Лиги 

будут иметь 
открытый 
с т а т у с , 
и уча-
с т в о -
в а т ь 
в  н и х 
с мог у т 
все дзю-
доисты, со-
ответствую-
щие требова-
ниям. Планируется 
проведение трех турниров в лиге 
взрослых и по четыре турнира 
в лигах U-17 и U-14. За резуль-
таты, показанные на турнирах 
лиги, спортсмены будут полу-
чать рейтинговые очки. Эти очки 
также будут формировать рей-
тинги тренеров и клубов. Спор-
тсменам и их тренерам, заняв-
шим верхние строчки итоговой 
таблицы, денежные премии бу-
дут вручены напрямую. Клубы 
же получат не денежные призы, 
а поддержку по различным на-
правлениям, связанным с разви-
тием дзюдо в этих клубах.

Что касается тренеров по 

дзюдо, то для 
них в регио-

нах разрабо-
тана програм-
ма професси-
она льного 
р а з в и т и я . 
Она буде т 

проводиться 
в каждом ре-

гионе по 6 дней 
и включит как те-

оретическую, так и прак-
тическую подготовку. В рамках 
программы будет рассказано о ли-
гах дзюдо, оказании первой мед-
помощи, правильном использо-
вании соцсетей, а также исполь-
зовании портала Judo Manager. 
Первый семинар по данной про-
грамме пройдет с 14 по 19 апре-
ля в Геранбое.

Соревнования лиг дзюдо в раз-
личных возрастных группах нач-
нутся в ближайшее время. Пер-
вые состязания состоятся в Баку 
и будут носить тестовый харак-
тер. 19-20 апреля состоится лига 
U-14, а в последующие два дня 
лига U-17. 

- Как вы сочетаете педагогиче-
скую деятельность с собственным 
творчеством? И что для вас являет-
ся самым важным в передаче опы-
та молодому поколению артистов 
балета?

- Сегодня я работаю с ученика-
ми разного возраста - от малышей 
5-6 лет до взрослых студентов до 35 
лет. Этот широкий диапазон позволя-
ет мне наблюдать, как интерес к тан-
цу зарождается и развивается на раз-
ных этапах жизни.

Малыши приходят с мечтой о сце-
не, стремлением красиво танцевать 
и выражать себя через движение. Моя 
задача не только научить их техни-
ке, но и привить любовь к искусству, 
показать, что танец - язык, через ко-
торый можно рассказать свою соб-
ственную историю.

Со взрослыми студентами рабо-
та углубляется. Помимо практики, 
они изучают основы классического 
танца, балета, историю театра. Я убе-
ждена, что каждый артист должен 
понимать истоки своего искусства, 
задавая себе важные вопросы: поче-
му, для кого и зачем он создает? Без 
этого творчество превращается в ме-
ханическое повторение движений.

В каждом моем проекте я стрем-
люсь к осмысленности, к четкому по-
ниманию того, что я хочу донести до 
зрителя через танец. Это искусство, 
оживающее через осознанное выра-
жение мысли.

Сегодня, преподавая курс по ис-
кусству балетмейстера в БАХ, я учу 
студентов подходить к профессии 
осознанно - понимать, что для кого 
и зачем они создают свои номера 
и спектакли. Этот подход одинако-
во важен и для детей, и для взрослых. 
Я стараюсь показать ученикам, что 
за каждым движением скрыта идея, 
которую важно осознать и передать. 
Надеюсь, мне это удается. 

- Ваша деятельность ограничи-
вается только классическим танцем? 

-Нет, я работаю со студентами 
в разных стилях и направлениях, что 
само по себе является постоянным 
ростом и развитием. Искусство тан-
ца динамично, т.к. постоянно обога-
щается новыми формами и подхода-
ми. Мы не всегда замечаем скорость 
этих изменений, но для того, чтобы 
быть настоящим профессионалом, 
необходимо учиться каждый день.

Моя работа в университете позво-
ляет мне не только учить, но и учить-
ся. Я расту вместе со своими учени-
ками, осваиваю новые горизонты, 
продолжая открывать для себя гра-
ни своего мастерства. Это дает мне 
возможность чувствовать себя мо-
лодой и полной энтузиазма артист-

кой, которая с каждым днем движет-
ся вперед.

Возможно, в этом и заключается 
смысл моего творчества: в постоянном 
поиске и открытии нового. И я верю, 
что благодаря моим ученикам и на-
шей совместной работе этот путь 
становится все более осмысленным 
и вдохновляющим.

- Наряду с блестящей карьерой 
в балете, вы проявили себя и как та-
лантливая писательница. Расскажи-
те, пожалуйста, что побудило вас об-
ратиться к литературному творче-
ству? Видите ли вы какую-то связь 
между танцем и словом, между ба-
летной пластикой и прозой?

- Свои первые литературные шаги 
я сделала сразу после того, как завер-
шила сценическую карьеру и начала 
писать. Это было абсолютно новое для 
меня занятие, к которому я была со-
вершенно не готова. Я даже не пред-
полагала, что начну что-то создавать 
на бумаге, но, видимо, потребность 
в самовыражении оказалась сильнее.

Первое произведение, никому 
не показывая, я написала быстро. 
Это стало своеобразным эмоцио-
нальным выходом, способом выра-
зить чувства и переживания, кото-
рые во мне копились. Мой текст на-
чинался словами о нас - о балеринах. 
В своем произведении я хотела пока-
зать, что профессия балерины - это 
сложный, многогранный труд, кото-
рый полностью поглощает человека, 
формирует его личность и определя-
ет всю его жизнь. Балет затрагивает 
глубины души, и мне хотелось рас-
сказать об этом.

Долгое время мое произведение 
оставалось в стороне. Но в 2019 году 
я познакомилась с удивительным че-
ловеком - Ефимом Абрамовым - дра-
матургом, режиссером и писателем, 
родившимся в Баку и ныне живущим 
в Израиле. Это знакомство стало по-
воротным моментом. Я решила от-
править ему свой текст. Ефим сказал, 
что работа интересная, но нуждается 
в редактуре, поскольку ее писал чело-

век без писательского опыта. Он по-
советовал внести правки и обязатель-
но опубликовать ее. Поддержка Ефи-
ма вселила в меня уверенность, что 
я могу и должна продолжать писать.

Редактура стала долгим и тща-
тельным процессом. Мы часами об-
суждали каждую фразу, каждое сло-
во. Иногда я отстаивала свою точку 
зрения, иногда соглашалась с Ефи-
мом, что текст можно сделать точнее 
и выразительнее. В результате поя-
вилась повесть «Пуанты. Последняя 
пара». Это стало важным подтверж-
дением того, что мой литературный 
путь имеет продолжение.

Позже я написала еще несколь-
ко произведений - рассказ и вторую 
повесть, которые были опубликова-
ны на сайте Союза писателей России. 
Это стало новым этапом моего твор-
ческого пути.

- А что для вас важнее: сцена 
или слово, танец или литература?

- Интересный вопрос. Дело в том, 
что на сцене мы тоже говорим. Го-
ворим телом, его движениями. Та-
нец - это язык, которым мы говорим 
без слов, выражая мысли и чувства 
через движения тела. Там, где слово 
ограничено алфавитом и граммати-
кой, танец открывает пространство 
для бескрайних оттенков выражения. 
В нем душа обретает свободу само-
выражения, которую невозможно пе-
редать словами.

Я обратилась к слову, потому что 
это еще один способ донести то, что 
остается невысказанным. Моя по-
весть «Пуанты. Последняя пара» - по-
пытка рассказать о профессии арти-
ста балета, о ее глубине и сложности, 
которые остаются за гранью внеш-
ней красоты, доступной зрителю. Мы 
показываем лишь грацию и вдохно-
вение, но за этим стоят годы труда, 
дисциплины и жертв.

Балет требует многого. Он заби-
рает душевные и физические силы, 
но взамен дарит возможность стать 
частью искусства, которое вдохнов-
ляет и восхищает. Я хочу, чтобы люди 
понимали, что за легкостью танца 
стоит упорный труд. Да, балет меня-
ет человека и его взгляд на мир, но 
объяснить это тем, кто не способен 
увидеть глубину, почти невозможно.

Моя повесть - исповедь, попытка 
быть понятым, раскрыть искусство 
балета с его величием и жертвами.

В настоящее время я нахожусь 
в процессе написания произведения, 
включающего роман в историческом 
жанре и биографическое произве-
дение. Также в моих планах - созда-
ние рассказа, затрагивающего исто-
рию школы и театра, охватывающего 
как советский период, так и слож-
ные переходные годы 90-х, а также 
новейшую историю Азербайджан-
ского театра и балета. Будучи сви-
детелем этих эпох и знакомой с пер-
сонажами, образами и действующи-
ми лицами, я стремлюсь сохранить 
и донести до читателя этот уникаль-
ный опыт. 

Первые читатели и самые  
объективные критики моих произ-
ведений - мои родители, чья честная 
и конструктивная критика всегда на-
правлена на мое творческое разви-
тие и совершенствование. Я искрен-
не благодарна им за эту поддержку 
и стремление помочь мне достигать 
новых высот.

 11  br.azПолный текст 
читайте на

Исповедь балерины

Камилла Гусейнова:

В своем произведении 
я хотела показать, 

что профессия бале-
рины - это сложный, 
многогранный труд, 

который полностью 
поглощает человека, 

формирует его лич-
ность и определяет 

всю его жизнь

Дзюдо в тренде
В Азербайджане созданы новые лиги в этом виде спорта

Будет ли чудо? 
У Березуцкого серьезные проблемы в «Сабахе» 

От Березуцкого 
в оставшейся части 

сезона ждут чуда: 
либо он выиграет Ку-

бок и нормализует 
результаты в чем-

пионате и атмосфе-
ру внутри команды, 

либо уйдет

Основная цель  
создания новых лиг -  

выявление новых  
перспективных  

спортсменов, формирование 
здоровой конкуренции  

и связей между  
местными  

организациями  
дзюдо

Известный американский 
певец Джастин Тимберлейк 
впервые выступит в Азер-
байджане в рамках мирового 
турне The Forget Tomorrow.

Концерт, организованный 
компаниями iTicket Production 
и Dream Group International, со-
стоится 27 июля 2025 года на 

Бакинском олимпийском ста-
дионе.

Джастин Тимберлейк - один 
из самых ярких представителей 
современной поп-сцены, артист 
с многогранным талантом в му-
зыке, кино и шоу-бизнесе. По-
мимо музыкальных достижений 
он добился признания как актер, 
продюсер и предприниматель.

Голос, покоривший время
Джастин Тимберлейк впервые выступит  
в Азербайджане


